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Бремя и стекло
Производители предупредили о перебоях в поставках водки

Евгения Перцева

Б изнес предупредил правительство 
о возможных перебоях с поставка-

ми водки в магазины. Причиной мо-
жет стать нехватка стеклянной тары, 
если кабмин изменит систему утили-
зации упаковки в России — перенесёт 
ответственность за переработку тары 
на её производителей. Об этом сказано 
в письме Союза производителей алко-
гольной продукции (СПАП) вице-пре-
мьеру Виктории Абрамченко. 

СПАП 18 ноября направил письмо 
вице-премьеру Виктории Абрамченко. 
В документе компании описали слож-
ности, с которыми могут столкнуться, 
если правительство решит перенести 
ответственность за переработку тары 
на её изготовителей.

Решить, кто должен утилизиро-
вать упаковку — производитель то-

вара (как сейчас) или производитель 
тары, должна рабочая группа под ру-
ководством вице-премьера. Ответ-
ственный за это будет должен её са-
мостоятельно перерабатывать или 
платить экологический сбор. Во вто-
ром случае утилизацией займётся го-
сударство.

Все эти изменения в концепцию 
расширенной ответственности про-
изводителей и импортёров кабмин 
обсуждает с бизнесом по поручению 
президента. Обновлённый документ 
будет содержать свежие подходы к ра-
боте с мусором. В итоге он не будет 
столь стремительно скапливаться 
на полигонах. Срок исполнения пору-
чения — март 2020 года, но его пере-
несли из-за пандемии. Предполагает-
ся, что новые принципы концепции 
начнут работать со следу-
ющего года.
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Плати и живи
Минэк разработал российский аналог «золотых паспортов»

Дмитрий Гринкевич,  
Анастасия Курносова

М инэкономразвития предложило 
выдавать иностранцам вид на жи-

тельство в обмен на инвестиции, следу-
ет из разработанного ведомством зако-
нопроекта (есть у «Известий»). Чтобы 
получить ВНЖ, нужно будет вложить 
в российский бизнес не менее 10 млн 
рублей либо владеть ОФЗ или недви-
жимостью минимум на 30 млн. Впро-
чем, первый замглавы Минэка Михаил 
Бабич отметил, что иллюзий относи-
тельно миграционного статуса про-
грамма формировать не должна — она 
направлена скорее на приток инвести-
ций. Инструмент будет востребован 
у граждан «сложных юрисдикций», та-
ких как страны Ближнего Востока и Аф-
рики, прогнозируют эксперты. Однако 
они отмечают, что стоимость програм-
мы по сравнению с европейскими ана-
логами слишком завышена.

�� БЕЗ ИЛЛЮЗИЙ

Минэкономразвития подготовило за-
конопроект, позволяющий иностран-
цам в упрощённом порядке получить 
вид на жительство в РФ за инвестиции 
в экономику. Для этого им нужно вы-
полнить хотя бы одно из следующих 
условий:

— владеть российской компанией, 
вложив в её капитал не менее 15 млн 
рублей. Можно владеть и иностран-
ной организацией, но тогда нужно 
сделать инвестицию в 50 млн. Компа-
ния при этом должна работать хотя бы 
три года;

— проинвестировать 15 млн рублей 
в российский бизнес (необязательно 
при этом становиться его 
акционером). 

Прочь из Москвы
Три четверти случаев заражения приходится  
на регионы

Вероника Кулакова,  
Светлана Казанцева

Россия бьёт новые антирекорды 
по коронавирусу. 19 ноября стра-

на достигла максимума и по суточ-
ной заболеваемости (23 610 случаев), 
и по суточной смертности (463). Прав-
да, и число выздоравливающих в по-
следние дни тоже заметно выросло 
(25 573 человека). Экспертов беспо-
коит ситуация в регионах: ещё летом 
больше половины всех случаев за-
болевания приходилось на Москву, 
а сейчас всего лишь четверть. Специ-
алисты считают, что жёсткий каран-
тин не поможет справиться с разви-
тием эпидемии, а главную надежду 
возлагают на вакцинацию и увели-
чение количества ПЦР-тестов. Одна-
ко последнее сделать сложно: в Рос-
сии не хватает научных лабораторий, 
а организовать новые проблематично 
из-за дефицита оборудования.

�� ПУГАЮЩИЕ ЦИФРЫ

В четверг, 19 ноября, в России об-
щее количество выявленных слу-
чаев новой коронавирусной ин-
фекции за всю историю эпидемии 
превысило 2 млн. Также снова был 
установлен антирекорд и по суточ-
ной заболеваемости — 23 610 случа-
ев (накануне — 20 985), и по смертно-

сти — впервые за сутки скончались 
463 человека с COVID-19 (предыду-
щая цифра — 456).

Больше всего заражений снова 
наблюдается в Москве. По данным 
оперштаба на 19 ноября подтверж-

дено 6438 новых случаев. На втором 
месте антирейтинга по новым случа-
ям заболевания — Санкт-Петербург 
(2312), затем Московская (880), Ниже-
городская (441) и Свердловская (369) 
области.

С 1 октября суточный показатель 
заболеваемости коронавирусом 
в среднем по стране вырос в 2,5 раза, 
отметила 18 ноября на совещании 
с членами правительства вице-пре-
мьер Татьяна Голикова.

По статистике оперштаба, наи-
большие темпы прироста этого по-
казателя в течение последней недели 
зафиксированы, в частности, в Мо-
сковской и Свердловской областях — 
на 153 и 55 случаев соот-
ветственно. 

Имущественный сбор
В стране появится новая система учёта конфиската

Любовь Лежнева

В России создадут информацион-
ную систему учёта арестованно-

го, конфискованного и иного изъятого 
и подлежащего обращению в собствен-
ность государства имущества (ГИСУИ). 
На днях распоряжение об этом подпи-
сал премьер Михаил Мишустин (до-
кумент есть у «Известий»). Над разра-
боткой платформы будут трудиться 
Минфин, Минцифры, Казначейство, Ро-

симущество и другие ведомства. Как 
пояснили «Известиям» в Министерстве 
финансов, создание этой системы об-
легчит контроль над таким имуществом. 
Сейчас, по словам экспертов, нередко 
конфискованная собственность осе-
дает у недобросовестных чиновников. 
Также адвокаты надеются, что нали-
чие единой платформы позволит ист-
цам оперативнее получать информа-
цию об арестованном имуществе, если 
они хотят оспорить это решение в суде.

�� ВСЁ В КАЗНУ

Предложение создать ГИСУИ в прави-
тельство поступило от Минфина. Как 
пояснили в пресс-службе министерства, 
сейчас учётом изъятого в собствен-
ность государства имущества зани-
мается несколько ведомств. Для этого 
они используют разные системы, обмен 
информацией занимает много времени, 
создавая бумажную и элек-
тронную волокиту.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« НУЖНО ТЩА-
ТЕЛЬНО СОРТИ-
РОВАТЬ БОЛЬ-

НЫХ. ВЕДЬ ИЗ ДВАДЦАТИ 
ТЫСЯЧ ЗАБОЛЕВШИХ ЗНА-
ЧИТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ ТЕХ, 
КТО ИНФИЦИРОВАН, 
НЕ ИМЕЕТ СИМПТОМОВ

Дм
ит

ри
й 

Ф
ео

кт
ис

то
в 

| Т
АС

С

Войнодумец
Политолог Эдуард Лозанский — 
о том, что ждёт российско-
американские отношения  
при Джо Байдене  03

Трибунал народов
Историк Владимир Рудаков —  
о Нюрнбергском процессе  
и попытках оправдания самого 
страшного зла ХХ века  06

Проверка 
на подлинность
Обозреватель «Известий» 
Светлана Наборщикова —  
о знаменитых юбилярах 
Большого театра  07

Дзюбозависимые
Футболист и тренер Сергей 
Кирьяков — о причинах разгрома 
России в Белграде и будущем 
нашей сборной  08

Нависший 
суд
Что значит 
Нюрнбергский  
процесс в 2020 году

Техника молодёжи
Чем удивят звёзды фигурного 

катания на этапе Гран-при

08

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



02 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Пятница, 20 ноября 2020

Имущественный сбор
A — Цель создания ГИСУИ — 

обеспечение принципов про-
зрачности и прослеживаемости каждого 
этапа работы с имуществом — от момен-
та его изъятия до фактического распо-
ряжения, — сообщили «Известиям» в ми-
нистерстве. В ведомстве добавили: это 
обеспечит контроль над такой деятель-
ностью со стороны надзорных органов, 
а также сделает работу с имуществом 
открытой и доступной.

Пока сложно говорить об оконча-
тельном варианте платформы. Проект 
распоряжения предусматривает соз-
дание специального федерального за-
кона о ГИСУИ. Именно этот документ 
определит объём данных, пользовате-
лей и поставщиков информации, заказ-
чика и оператора создаваемой системы, 
добавили в Минфине.

Распоряжение о создании ГИСУИ Ми-
хаил Мишустин подписал 16 ноября. Со-
гласно документу, обмен данными ори-
ентировочно может начаться до конца 
2023 года. Однако для этого Минфину, 
Минцифры, Казначейству, Росимуще-
ству, а также ФСБ, ФССП и другим за-
интересованным ведомствам предсто-
ит проработать все детали.

�� ЕДИНЫЙ КОНТРОЛЬ

Основной задачей платформы станет 
контроль над тем, чтобы арестован-
ная и конфискованная собственность 
не потерялась в карманах недобросо-
вестных госслужащих, считают экспер-
ты. По их словам, особенно остро проб-
лема стоит в регионах.

— На местах бывают случаи, когда иму-
щество вместо перемещения в госсоб-
ственность благополучно переходило 
в третьи руки — нечистоплотных чинов-
ников, которые занимаются процедурой 
учёта. Если будет один реестр, контроли-
рующим органам будет легче проследить 
судьбу таких объектов, — сказала «Извес-
тиям» адвокат Мария Ярмуш.

Она добавила: тяжбы против пере-
дачи имущества в госсобственность 
в среднем идут несколько лет. Наиболее 
сложные дела у родственников чиновни-
ков, обвинённых в коррупции или хище-
ниях. Зачастую суды до последнего вы-
ступают против интересов членов семьи.

— Я представляла интересы бывшей 
жены чиновника, которого обвинили 

в хищениях. У нас были все подтвержде-
ния, что собственность приобрела имен-
но супруга и на свои деньги. При этом 
покупка произошла задолго до махина-
ций её мужа. Мы прошли все инстанции, 
но нам везде отказали, — поделилась Ма-
рия Ярмуш.

Платформа может облегчить борь-
бу для тех, кто считает, что его имуще-
ство арестовали или конфисковали не-
законно. Сейчас действительно сложно 
получить оперативную информацию 
по такой собственности, хотя иногда 
это критически важно во время судеб-
ных заседаний.

Другой важный вопрос при создании 
новых систем учёта — безопасность хра-
нения сведений. Цифровизация госсфе-
ры в России идёт уже не первый год. Од-
нако нельзя сказать, что этот процесс 
протекает спокойно. Периодически 
СМИ узнают об утечках личных данных 
россиян в интернет или даркнет. За по-
следние четыре года в мире, по данным 
экспертов Ernst & Young, произошло бо-
лее 8 млрд преступлений с незаконным 
распространением персональных запи-
сей, сообщили «Известиям» в компании 
Group-IB, специализирующейся на ки-
бербезопасности.

— Когда речь идёт о глобальных ба-
зах, уязвимая точка здесь — это получе-
ние доступа к данным. В идеале как мож-
но меньше людей должны иметь право 
заполучить всю информацию целиком, 
ведь если технически такая возмож-

ность имеется, это потенциально при-
влекает как криминал, так и профессио-
нальные хакерские группы, работающие 
на разные государства. Не будем забы-
вать, что кроме внешнего взлома угро-
за может скрываться и внутри из-за дей-
ствий инсайдеров или технических 
ошибок самих операторов данных, — от-
метили в Group-IB.

В целом любая утечка из подобных 
баз данных чревата довольно серьёзной 
угрозой — потерей персональных дан-
ных, включая информацию о принад-
лежащем человеку имуществе. Эти све-
дения могут быть проданы на хакерских 
форумах и затем использованы мошен-
никами в различных схемах, пояснили 
эксперты компании.

В случае с ГИСУИ подобные опасения 
избыточны, потому что разрабатывае-
мая база будет иметь высшую степень 
защиты, заявил «Известиям» член коми-
тета Госдумы по информационной по-
литике, информационным технологиям 
и связи Евгений Ревенко. Между тем пар-
ламент традиционно выступает за уве-
личение финансирования в сфере ки-
бербезопасности. Исключением не стал 
и проект бюджета, который сейчас про-
ходит чтения в нижней палате. Прежде 
всего депутаты предлагают выделять 
больше денег на подготовку айтишни-
ков, работающих на госслужбе. Кроме 
того, периодически политики обсужда-
ют ужесточение наказаний за киберата-
ки, особенно на федеральные ресурсы.

A Компания, однако, должна 
просуществовать не менее 

трёх лет, уплатить минимум 6 млн руб-
лей налогов и трудоустроить по крайней 
мере 25 человек;

— открыть ИП, вложив в дело 10 млн 
рублей и приняв на работу 10 россиян;

— владеть три года до обращения 
за ВНЖ российскими гособлигациями 
или недвижимостью стоимостью 30 млн 
рублей.

В условиях усиления конкурент-
ной борьбы с развитыми зарубежны-
ми странами за инвесторов, предпри-
нимателей, специалистов высокой 
квалификации необходимо создание 
максимально благоприятных усло-
вий для привлечения таких категорий 
иностранных граждан, следует из по-
яснительной записки к законопроек-
ту. Предложенные меры должны будут 
поспособствовать ускоренному техно-
логическому обновлению и развитию 
российской экономики и созданию вы-
сокопроизводительных рабочих мест 
с достойной заработной платой, гово-
рится в документе.

«Известия» обратились в Минэк 
с просьбой прокомментировать основ-
ную цель законопроекта.

— Предоставление вида на житель-
ство должно быть стимулом для ино-
странных граждан, заинтересован-
ных во вложениях в нашу экономику, 
но не формировать ложных предпосы-
лок к получению миграционного ста-
туса, — заявил первый замглавы ведом-
ства Михаил Бабич.

�� ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
НАТУРАЛИЗАЦИЯ

ВНЖ позволяет получить полис ОМС 
и пользоваться всеми социальными 
услугами, доступными для граждан 
РФ. Обладателю документа, в отличие 
от иностранцев, не нужно получать па-
тент или разрешение на работу в России. 
Налоговая база будет идентичной с рос-
сиянами. Также ВНЖ позволяет въез-
жать в любые страны, с которыми у РФ 
действует безвизовый режим. Впрочем, 
за фактическое проживание за преде-
лами страны более полугода ВНЖ мо-
гут лишить.

Для получения вида на жительство 
в РФ сперва необходимо оформить 
разрешение на временное прожива-
ние (РВП) и лишь спустя год можно по-
давать заявку на ВНЖ, отметила член 
Ассоциации юристов России Мария 
Спиридонова. Причём помимо доволь-

но серьёзного пакета документов тре-
буется выполнить ещё ряд условий — 
например, сдать экзамен по русскому 
языку, пройти медосмотр и так далее, 
добавила она.

Если инициативу Минэка при-
мут, это будет первый закон в РФ, ког-
да натурализация будет происходить 
не по праву рождения, не по вкладу 

в культуру или спорт, а при помощи 
экономической контрибуции, напом-
нил старший партнёр коллегии адвока-
тов Pen & Paper Константин Добрынин.

Мы часто слышим от иностранных 
партнёров об их собственном жела-
нии или желании их клиентов получить 
ВНЖ в России, причём интересуются 
этим граждане стран как ближнего, так 

и дальнего зарубежья, отметил управ-
ляющий партнёр юридической фирмы 
«Борениус» Андрей Гусев. Программа 
вполне может быть востребованной, 
тем более что пороги сравнительно 
невысокие, полагает он. Но полноцен-
ный переход в российскую юрисдик-
цию и получение паспорта вряд ли бу-
дут столь актуальными. Сейчас, как 
правило, контрольно-надзорные ор-
ганы к иностранцам относятся более 
лояльно, чем к россиянам. Получение 
гражданства такую защиту аннулиру-
ет, резюмировал специалист.

Недвижимость за 30 млн рублей, 
то есть примерно за $400 тыс., — это 
в шесть раз выше затрат по переезду 
всей семьи, например, в Великобрита-
нию по действующим в этой стране про-
граммам, отметила менеджер междуна-

Новости

Дорожная разметка
Депутаты задумались об адаптации трасс для автотуристов

Ярослава Костенко 

В Госдуме готовится к рассмотрению 
закон об автотуризме. Он позволит 

адаптировать дороги, пользующие-
ся спросом у туристов, — например, 
М4 «Дон» или маршруты «Золотого 
кольца» под запросы путешествен-
ников. На трассах появится больше 
мотелей, кемпингов, кафе и других 
объектов, необходимых в дальних 
поездках. Их работа будет регламен-
тирована чёткими стандартами. Пи-
лот предлагается запустить в 13 ре-
гионах. В Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) инициативу поддержи-
вают: по словам её вице-президента 
Дмитрия Горина, в отдельных субъ-
ектах число автолюбителей соста-
вило в этом году до 75% общего тур-
потока.

�� КРУТИ БАРАНКУ

В Госдуме к первому чтению гото-
вится законопроект об автотуризме. 
Документ предполагает разработку 
стандартов и регламентов, в соответ-
ствии с которыми будут возводить-
ся придорожные мотели, кемпинги, 
кафе и другие объекты инфраструк-
туры, необходимые для развития ав-
тотуризма.

— К примеру, нормативные требо-
вания к размещению мотелей и кем-
пингов на популярных туристиче-
ских трассах М10 «Россия» и М4 «Дон» 
составляют одну единицу на 150 км. 
Указанные показатели, очевидно, 
нуждаются в изменении, — отметил 
в беседе с «Известиями» автор ини-
циативы, заместитель председате-
ля комитета Госдумы по физической 
культуре, спорту, туризму и делам 
молодёжи Сергей Кривоносов.

При этом в России автомобиль-
ные поездки с целью отдыха поль-
зуются особой популярностью, по-
яснил он.

— На семью из трёх-четырёх че-
ловек путешествие на автомоби-
ле выходит на 30–40% дешевле, чем 
на поезде или самолёте. Это создаёт 
предпосылки к увеличению доли ав-
тотуризма, — пояснил депутат.

О востребованности автотуриз-
ма говорят и в Ассоциации туропе-
раторов России.

— Особенно это актуально в ны-
нешнем году, когда многие из-за эпи-
демической ситуации предпочли пу-
тешествовать не на самолётах или 
поездах, а, скажем так, изолирован-
но — в автомобилях. У нас ещё нет 
полной статистики, но в отдельные 
регионы, например в Краснодарский 
край, который принял за сезон око-
ло 9 млн туристов, примерно 65–70% 
общего потока приехали личным 
транспортом, — сообщил «Извести-

ям» вице-президент АТОР, руководи-
тель комитета по транспорту Дмит-
рий Горин.

У сегмента автомобильных путе-
шествий есть огромные перспекти-
вы развития — по аналогии с Евро-
пой он может стать одним из самых 
востребованных способов само-
стоятельного туризма. Именно по-
этому любые предложения в этой 
области Дмитрий Горин поддержи-
вает.

— Национальный проект «Туризм» 
тоже детально рассматривает эти мо-
менты, — добавил он.

Кроме того, по его словам, очень 
важно строить не только гостини-
цы, но и кемпинги. Практика показы-
вает, что такой способ размещения 
более популярен среди автотури-
стов. Провести ночь в них можно 
в среднем за 500 рублей, пользуясь 
при этом необходимыми удобства-
ми: местом для сна, оборудованным 
туалетом, мини-магазином.

Законопроект, говорится в пояс-
нительной записке, предлагает клас-
сифицировать кемпинги в зависи-
мости от уровня предоставляемых 

услуг. Так человек получит право вы-
бора, заранее зная, какой уровень 
комфорта его ожидает.

�� ПЕРВЫМ ДЕЛОМ 
СТАНДАРТЫ

Однако, чтобы строить придорож-
ную инфраструктуру, нужно приве-
сти в порядок и сами трассы, отме-
тил Дмитрий Горин. В этом вопросе 
очень важно межведомственное вза-
имодействие между представителя-
ми туротрасли и сферой дорожного 
обслуживания.

В законопроекте отмечается: пе-
ресматривать придётся и статус не-
которых дорог. Сейчас постановле-
ние правительства РФ от 29.10.2009 
№ 860 устанавливает требования 
к их обеспеченности объектами сер-
виса. Уровень зависит от категории 
дороги. То есть межмуниципальная 
трасса, даже если ею пользуются ту-
ристы, может стоять практически 
пустой. В результате, например, ча-
сти дорог «Золотого кольца» России 
не положены мотели и кемпинги, не-
смотря на их популярность у путе-
шественников.

— Минусом указанного подхо-
да является то, что он не учиты-
вает целей, для которых граждане 
используют указанные автомобиль-
ные дороги. Между тем они могут 
быть востребованы как для сквоз-
ного проезда, так и для поездок 
с остановками, в том числе в турист-
ских целях, — подчёркивается в по-
яснительной записке к законопро-
екту.

По словам главы московского 
представительства Федерации ав-
товладельцев России, директора На-

За январь–октябрь 2020 года, по данным МВД, было оформлено 182 тыс. 
документов ВНЖ. В разрезе стран, по данным за полгода, наибольшим 
спросом вид на жительство пользовался у граждан Таджикистана, 
Украины, Казахстана, Узбекистана и Азербайджана. В общей сложно-
сти им было выдано 70% всех документов.
За весь прошлый год Россия предоставила 184 тыс. ВНЖ. 

Справка «Известий»

Чтобы сделать страну более привлекательной 
для иностранных автотуристов, предлагается ввести 
электронную очередь на путях международного 
автомобильного сообщения. Путешественник смо-
жет записаться заранее и пересечь границу в отве-
дённое ему время

Динамичный рост

С выше 1,3 млн человек в России зарегистрированы в качестве самозаня-
тых. И их число продолжает ежедневно расти, сообщил руководитель 

Федеральной налоговой службы (ФНС) Даниил Егоров во время встречи 
с президентом Владимиром Путиным. Она прошла 19 ноября в преддверии 
Дня работников налоговых органов.

  21 ноября 1990 года была создана Главная налоговая инспекция в рам-
ках Минфина. Спустя 30 лет многое изменилось в работе ведомства, при-
знал президент. По его словам, во многом благодаря усилиям премьер-
министра Михаила Мишустина, который возглавлял структуру почти 
10 лет, она стала очень высокотехнологичной. В частности, речь идёт 
о внедрении различных современных инструментов и сервисов.

  Поступления в консолидированный бюджет РФ по итогам 10 меся-
цев этого года составили 16,9 трлн рублей. Это на 11% меньше по сравне-
нию с аналогичным периодом 2019-го, пояснил Даниил Егоров. Ожида-
ется, что по итогам года объём поступлений достигнет 20,5 трлн рублей 
(минус 10% в сравнении с прошлым годом). Однако глава ведомства отме-
тил: если не учитывать фактор углеводородов, то объёмы налоговых по-
ступлений остались на уровне прошлого года. «Это хорошо, это значит, 
что всё-таки ненефтегазовый доход у нас стабильный», — отреагировал 
Владимир Путин.

  Между тем по итогам 10 месяцев на 4% выросли поступления НДФЛ. 
Положительную динамику показывают и поступления страховых взно-
сов, несмотря на снижение тарифов для малого бизнеса с 30 до 15%, со-
общил Даниил Егоров. «Наши технологии, наши компетенции в цифро-
визации помогли реализовать меры поддержки бизнесу: это и субсидии 
на поддержку заработной платы — более 91 млрд рублей, это блокчейн-
платформа, которую мы развернули для того, чтобы помогать в выдаче 
льготных кредитов, где по первой и второй программе было выдано бо-
лее 500 млрд рублей», — заявил он.

  Даниил Егоров доложил президенту, что ФНС полностью реализова-
ла поручение по возвращению налога на профессиональный доход само-
занятым за прошлый год. Также было начислено свыше 15 млрд рублей 
в качестве капитала для уплаты налогов в текущем году. По его словам, 
сейчас в стране зарегистрировано более 1,3 млн самозанятых. При этом 
их число ежедневно увеличивается на 5 тыс. человек. «Конечно, у граж-
дан всегда много претензий к государству, и обоснованно, как правило, 
но если государству удаётся реализовывать заявленные цели и выпол-
нять свои обещания, то это даёт очень позитивную динамику развития 
в данном случае в этом секторе экономики», — ответил на слова собесед-
ника Владимир Путин.

  Во время встречи были подведены итоги контрольной работы налого-
вых органов. Количество проверок постоянно снижается. И если в 2010-м 
их было 70 тыс., то в прошлом году всего 9 тыс., подчеркнул руководитель 
ФНС. По его словам, сегодня наблюдается минимальная доля налогового 
разрыва в НДС — 0,43% от всех вычетов страны. Таким образом, привычка 
ухода от уплаты налогов исчезает, уверен он.

Плати и живи
Минэк разработал российский аналог «золотых паспортов»
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Ребро Агдама
Азербайджан готовится войти в переданные ему районы

Эльнар Байназаров

20 ноября под контроль Баку дол-
жен перейти Агдамский район — 

он станет первой из трёх территорий, 
подлежащих передаче по соглаше-
нию лидеров Азербайджана, Армении 
и РФ. В азербайджанском парламенте 
«Известиям» заявили, что переход состо-
ится точно в срок, однако возвращение 
туда беженцев начнётся только в следу-
ющем году — вначале нужно провести 
разминирование. Советник президента 
Нагорно-Карабахской республики (НКР) 
Давид Бабаян заявил «Известиям», что 
в Степанакерте нет критичной ситуации 
с беженцами — после подписания мира 
в город вернулось свыше 3 тыс. чело-
век, у большинства из них есть жильё. 
Россия продолжит оказывать гумани-
тарную помощь Карабаху, она намере-
на привлечь к этому процессу и других 
сопредседателей Минской группы, за-
явили «Известиям» в Госдуме.

�� СРОЧНЫЙ ВОЗВРАТ

В Армении начали подводить итоги ми-
нувшей войны. Министр здравоохра-
нения Арсен Торосян 19 ноября заявил, 
что с 27 сентября по 9 ноября погибли 
2425 военных республики. По его сло-
вам, около 250 тел не опознано. В Азер-
байджане на официальном уровне ко-
личество погибших пока не уточняли. 
В четверг представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова в ходе брифинга заявила, 
что в течение последней недели Ереван 
и Баку обменялись 385 телами погиб-
ших в ходе конфликта.

Между тем 20  ноября Армения 
и Азербайджан начнут первый процесс 
передачи районов, которые по соглаше-
нию Ильхама Алиева, Никола Пашиняна 
и Владимира Путина будут возвращены 
под контроль Баку. Ранее Азербайджан 
продлил срок перехода Кельбаджарско-
го района до 25 ноября — субъект долж-
ны были отдать Баку до 15 ноября.

Отсрочки с передачей Агдамско-
го района не будет — полный переход 
и ввод туда азербайджанских военных 
состоится 20 ноября, заявил «Извести-
ям» депутат меджлиса (парламента) 
республики Расим Мусабеков. Депу-
тат уточнил: решение об отсрочке для 
Кельбаджарского района было приня-
то по запросу армянской стороны, обра-
тившейся к Баку через Россию.

— Через Кельбаджарский район про-
ходит стратегически важная дорога 
Варденис — Агдере (Мартакерт). Воору-
жённые силы Армении используют эту 
трассу для вывода техники и эвакуации 
населения. Ввиду её ограниченной про-
пускной способности они попросили 
отсрочку, — пояснил парламентарий. — 
В Агдамском районе оставалось не бо-
лее 500 человек, потому сложностей 
с их выводом не возникнет.

Нагорный Карабах и Армению свя-
зывают всего две дороги — северная че-
рез Кельбаджар и южная через Лачин. 

С 25 ноября северная дорога будет за-
крыта, связь между НКР и Арменией 
будет идти только через Лачин, но без 
заезда в город Шушу — он отошёл Азер-
байджану.

Расим Мусабеков также уточнил: 
возвращение трёх районов до 1 декабря 
ещё не означает, что сразу же начнётся 
массовое расселение азербайджанских 
граждан, покинувших эти территории 
после того, как в 1992–1993 годах их за-
няла Армения.

— Вначале будут созданы военные ко-
мендатуры, которые займутся размини-
рованием, восстановлением электросе-
тей, водоснабжения, строительством 
зданий. В Агдаме не осталось ни одно-
го целого строения, зиму там прово-
дить никто не будет. Масштабный про-
цесс возвращения начнётся не раньше 
весны — беженцев и их потомков свы-
ше 800 тыс. человек, это затянется и по-
требует большой пятилетней програм-
мы переселения, — пояснил депутат.

�� ДИАСПОРА СОБИРАЕТ 
МИЛЛИОН

В Нагорном Карабахе тоже обсуждают 
возвращение беженцев — после подпи-
сания мирного соглашения в республи-
ку приехало свыше 3 тыс. человек, отчи-
тались 19 ноября в Минобороны России.

Власти Карабаха организовали пе-
ревозку имущества более 2 тыс. жите-
лей сёл Мартакертского района, часть 
которого с 20 ноября перейдёт под кон-
троль Азербайджана в составе Агдам-
ского района. Населению на переезд 
дали время до 23.00 19 ноября.

Большинство тех, кто в последние 
дни возвращается в Степанакерт, име-
ет дома — их жилища не пострадали, 
пояснил «Известиям» советник прези-
дента непризнанной НКР Давид Бабаян. 
Но также есть беженцы из Агдамского, 
Физулинского и других районов, кото-
рые переходят под контроль Азербайд-
жана. Скоро власти НКР создадут и за-
пустят программу по расселению этих 
людей, уточнил политик.

— Мы надеемся на помощь армянской 
диаспоры в организации этой програм-
мы и обеспечении беженцев жильём — 
особенно в преддверии зимы. Уже собра-
на довольно внушительная сумма, счёт 
идёт на миллионы долларов. Мы наде-
емся, что Россия также будет участво-
вать в гуманитарных акциях помощи 
беженцам, — отметил советник прези-
дента НКР.

Москва продолжит оказывать гума-
нитарную помощь Карабаху, Россия так-
же намерена привлечь к этому процессу 
других сопредседателей Минской груп-
пы. Об этом «Известиям» заявил предсе-
датель комитета Госдумы по делам СНГ, 
евразийской интеграции и связям с со-
отечественниками Леонид Калашников. 
Он напомнил, что 18 и 19 ноября в Мо-
скве прошли переговоры представите-
лей Минской группы, вырабатывалась 
программа помощи региону.

— Россия направила в Карабах уже 
несколько партий гуманитарных гру-
зов, мы намерены продолжать эту ини-
циативу и осуществлять её через штаб 
российских миротворцев. Минскую 
группу к этому также планируем при-
влекать, — подчеркнул депутат. — При-
сутствие миротворческого континген-
та, конечно, ощущается. За последние 
десять дней с подписания мирного со-
глашения не было ни одного выстрела.

Помощь Карабаху решил предоста-
вить и ЕС: 19 ноября Еврокомиссия объ-
явила о выделении для этого дополни-
тельных €3 млн. Ранее, с начала октября, 
Евросоюз уже отправлял €900 тыс. на гу-
манитарные цели.

�� ПАРАДОКСАЛЬНЫЙ ПРЕМЬЕР

По словам эксперта Валдайского клуба, 
политолога Фархада Мамедова, разми-
нирование семи районов займёт около 
полутора лет. Азербайджан ранее при-
знал, что не справится с этой задачей са-
мостоятельно и запросил помощь у за-
рубежных агентств, в том числе частных.

— Пока ехать в эти районы простым 
гражданам нельзя, там по-прежнему 
остаются военные, действует регла-
мент посещения. В конце года власти 
должны согласовать дальнейшую по-
литику на этих территориях — будут 
ли восстанавливать разрушенные де-
ревни в прежнем виде или же построят 
на их месте один современный город, — 
пояснил эксперт «Известиям».

По мнению политолога Дениса Дени-
сова, в Карабахе ситуация с беженцами 
стоит не столь критично — у большин-
ства из них сохранилось жильё. Основ-
ной упор сейчас должен быть сделан 
на подготовку к зиме. Однако ключе-
вые предложения в программе помощи 
должны исходить от самих армян и ди-
аспоры за рубежом, а не от России, от-

метил эксперт в беседе с «Известиями». 
Он также уверен: несмотря на протесты 
в Ереване против мирного договора, пе-
редача Агдамского, Кельбаджарского 
и Лачинского районов должна пройти 
без столкновений.

— Радикальные элементы в этих райо-
нах постараются устроить провокации, 
но международные гаранты мира не да-
дут этим действиям перерасти в масштаб-
ные столкновения, — полагает эксперт.

Денис Денисов добавил: маловеро-
ятно, что выступления в Ереване про-
тив премьера Никола Пашиняна закон-
чатся его отставкой.

— Сколько бы управленческих оши-
бок Пашинян ни сделал, парадокс в том, 

что он останется. Максимум, на что спо-
собна оппозиция, — добиться внеочеред-
ных парламентских выборов. Однако 
из-за раскола в рядах оппозиции выборы 
также не изменят ситуацию, Пашинян 
останется, — констатировал политолог.

Днём 19 ноября протестующие пере-
крыли центральные улицы армянской 
столицы, полиция начала задержания. 
Демонстранты выстроились в живую 
цепь на дороге, но её разорвал въехав-
ший в толпу микроавтобус, как мини-
мум один человек пострадал, сообщи-
ли местные СМИ.

Между тем действующие власти всё-
таки пошли на одно из требований оппо-
зиции — парламент Армении 26 ноября 
в 10.00 мск проведёт внеочередное засе-
дание по вопросу отмены военного по-
ложения в стране, сообщается на сайте 
национального собрания. Автором за-
конопроекта стала фракция «Просве-
щённая Армения», лидер которой Эд-
монд Марукян неоднократно призывал 
премьера Никола Пашиняна уйти в от-
ставку. Однако в условиях военного по-
ложения менять главу правительства 
запрещено законом.

Новости

Войнодумец

Эдуард Лозанский

Президент Американского  
университета в Москве

В условиях беспрецедентной по-
ляризации американского обще-

ства, рекордного уровня пандемии 
и продолжающейся неопределённо-
сти в президентских выборах трудно 
предвидеть, какой будет внешняя поли-
тика США в обозримом будущем. Ведь 
Дональд Трамп и Джо Байден имеют 
практически противоположные пред-
ставления по многим вопросам.

Можно свалить вину за раскол 
Америки на Россию, за пандемию — 
на Китай, но всё больше и больше 
людей как в США, так и за рубежом 
начинают сомневаться не только 
в моральном праве, но и в способно-
сти страны претендовать на мировое 
лидерство, о котором говорит Бай-
ден. В своей статье в журнале Foreign 
Affairs он заявляет, что перевер-
нёт позорную внешнеполитическую 
страницу Трампа, будет решительно 
противостоять Китаю, России и дру-
гим странам, которые считает тота-
литарными, и «вернёт Америке ре-
шимость возглавить мир».

Поскольку Байден и многие его 
сторонники считают, что именно 
Америка должна нести человечеству 
«свободу и демократию», не будет ли 

справедливо спросить мнение дру-
гих стран (а их более двухсот) — го-
товы ли они выбрать США в качестве 
своего лидера? Может, тогда имеет 
смысл поставить этот вопрос на го-
лосование в ООН? Разве не так рабо-
тает настоящая демократия?

Впрочем, Байден пошёл ещё даль-
ше, пообещав исправить тот вред, 
который Трамп нанёс НАТО, и укре-
пить этот военный блок, распро-
странив его влияние на Австра-
лию, Японию, Южную Корею, Индию 
и Индонезию. Это не может не вы-
зывать тревогу, учитывая, что та-
кие идеи исходят от человека, кото-
рый голосовал за каждую военную 
интервенцию США в течение сво-
его 36-летнего пребывания в сена-
те и с энтузиазмом поддерживал все 
войны и смены режимов, будучи ви-
це-президентом при Бараке Обаме.

С другой стороны, Трамп пока от-
казывается продлить договор СНВ 
с Россией, и здесь Байден в контек-
сте российско-американских отно-
шений выглядит предпочтительнее, 
когда обещает пролонгировать его 
на пять лет. Во всяком случае, воз-
можно, у Москвы и Вашингтона поя-
вится шанс сохранить остатки стра-
тегической стабильности.

Трамп действительно не начал но-
вых войн, но его призыв к прекра-
щению старых «бесконечных войн» 
ещё не остановил ни одну из них. 
Возможно, недавние перестановки 
в Пентагоне помогут достичь этой 
цели, но как это согласуется с его на-
стойчивым требованием оставить 
в Сирии американские войска для 
контроля над её нефтяными ресур-
сами?

Президент Трамп также неодно-
кратно обещал «осушить вашинг-
тонское болото», но не смог этого 
сделать. Его постоянные заявления, 
что позитивные американо-россий-
ские отношения выгодны США, оста-

ются лишь словами и не находят 
подтверждения в делах из-за сопро-
тивления того самого болота.

Вспоминается признание, сделан-
ное одним из главных бойцов холод-
ной войны, экс-послом США в Мо-
скве Джорджем Кеннаном в 1987 году: 
«Если Советский Союз завтра утонет 
в океанских водах, американский во-
енно-промышленный комплекс (ВПК) 
должен быть сохранён, пока не бу-
дет изобретён какой-то другой враг. 
Всё остальное было бы неприемле-
мым шоком для американской эконо-
мики».

Бывший старший аналитик ЦРУ 
Рэймонд Макговерн, который отве-
чал за ежедневную разведыватель-
ную сводку для Рональда Рейгана, 
считает, что в настоящее время ВПК 

разросся до ВПКРСАМЦК (военно-
промышленный комплекс — развед-
ка — СМИ — академический мозговой 
центр), очень мощной структуры, ко-
торую ни Трамп, ни Байден не спо-
собны в полной мере контролировать. 
Разница в том, что Трамп хочет это 
сделать, но не может, в то время как 
Байдена можно считать его частью.

Так что же остаётся тем из нас, кто 
не принимает на себя роль пассивных 
наблюдателей, ожидающих, когда 
мир сомнамбулически войдёт в тре-
тью мировую войну?

Американский историк и писатель 
Сьюзанн Мэсси, которая была пригла-
шена Рейганом на 16 долгих частных 
встреч в Белом доме в 1984–1988 годах 
и была направлена им в Москву с не-
сколькими секретными миссиями, не-
давно дала один проницательный от-
вет на этот вопрос.

Сьюзанн настоятельно призывает 
американцев и россиян — как специа-
листов в разных областях, так и обыч-
ных граждан, которых волнуют эти 
проблемы, — поднять свой голос, на-
чать говорить друг с другом и вме-
сте подумать, как мы можем спасти 
эту прекрасную планету. Технологии 
позволяют делать это, не тратя денег 
на путешествия, и в настоящее время 
даже услуги перевода легко доступ-
ны онлайн.

Конечно, диалог между рядовыми 
гражданами не может заменить тако-
вой на правительственном уровне. По-
этому кто бы ни обосновался в Белом 
доме, он должен прислушаться к мне-
нию всё большего числа ведущих аме-
риканских экспертов по внешней 
политике, считающих, что «мы долж-
ны вовлекать Россию в серьёзный 
и устойчивый стратегический диа-
лог, направленный на устранение бо-
лее глубоких источников недоверия 
и враждебности, в то же время сосре-
доточенный на крупных и неотлож-
ных вызовах безопасности, стоящих 
перед обеими странами».

Человечество — это вид, само суще-
ствование которого основано исклю-
чительно на нашей способности ге-
нерировать, передавать и применять 
преобразующие идеи, когда мы стал-
киваемся с кризисами, вызванными 
либо природой, либо нашей собствен-
ной глупостью. Только активизи-
ровав эту силу сейчас, когда столь 
многие вынуждены бездействовать 
из-за страха, невежества и нигилизма, 
можно найти основу для позитивного 
будущего для всех нас.

МНЕНИЕ

« ТРАМП ДЕЙ-
СТВИТЕЛЬНО 
НЕ НАЧАЛ НО-

ВЫХ ВОЙН, НО ЕГО ПРИ-
ЗЫВ К ПРЕКРАЩЕНИЮ 
СТАРЫХ «БЕСКОНЕЧНЫХ 
ВОЙН» ЕЩЁ НЕ ОСТАНО-
ВИЛ НИ ОДНУ ИЗ НИХ

Плати и живи
Минэк разработал российский аналог «золотых паспортов»

ционального общественного центра 
безопасности дорожного движения 
Сергея Канаева, начать стоит с ре-
гламента, определяющего расстоя-
ние между теми или иными придо-
рожными объектами.

— Причём стандарты должны 
учитывать плотность населения 
и особенности региона. Например, 
в Краснодарском крае, где много от-
дыхающих, кемпинги должны рас-
полагаться чаще, чем в Якутии, — 
подчеркнул он. — Такая система 
реализована в США и Канаде, ко-
торые по площади и числу граждан 
ближе к нам, чем Европа.

По оценке эксперта, в Централь-
ной России за час можно проехать 
примерно 80  км. В зависимости 
от этого реально оценить, как имен-
но стоит размещать придорожные 
объекты.

Сам законопроект конкретных 
цифр не содержит, но в нём говорит-
ся о необходимости установить пра-
вила, по которым будут оснащать-
ся трассы.

Чтобы сделать страну более при-
влекательной для иностранных ав-
тотуристов, в документе предлагают 
ввести электронную очередь на пу-
тях международного автомобильного 
сообщения. Путешественник сможет 
записаться заранее и пересечь гра-
ницу в отведённое ему время. Такая 
практика распространена по всему 
миру. Например, ряд пропускных пун-
ктов в Белоруссии и странах Балтии 
работает по этому принципу.

Пилотными регионами, где начнёт 
развиваться автотуризм, в проекте 
значатся Владимирская, Воронеж-
ская, Ивановская, Костромская, Ле-
нинградская, Липецкая, Московская, 
Новгородская, Ростовская, Твер-
ская, Тульская, Ярославская облас-
ти и Краснодарский край.

Если закрепить автотуризм в ка-
честве приоритетного направления 
на федеральном уровне, отмечается 
в документе, сфера сможет получить 
вливания из бюджета. Также плани-
руется привлечение частных инве-
сторов.
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родной компании BEYOND Residence & 
Citizenship Екатерина Исаева.

Программы получения ВНЖ или 
гражданства за инвестиции существу-
ют более чем в 100 странах мира, доба-
вила она. В Европе можно получить вид 
на жительство при инвестициях в не-
движимость от €250 тыс. (22,5 млн руб-
лей по курсу 90 за евро), уточнила Ека-
терина Исаева. Например, в Греции, что 
позволит жить там и путешествовать 
без визы по 27 странам ЕС.

Впрочем, если ВНЖ можно будет 
конвертировать в гражданство и полу-
чить аналогичные документы для чле-
нов семьи, программа будет более ак-
туальна, уверена специалист. Кроме 
граждан СНГ она может пользоваться 
спросом у жителей стран Африки и не-
которых государств Ближнего Востока.

�� КТО ПОЕДЕТ

По мнению Константина Добрынина, 
ВНЖ в России будет востребован, во-
первых, у топ-менеджеров, которые ре-
гулярно летают сюда по работе и стал-
киваются с визовыми формальностями. 
Во-вторых, у граждан так называемых 
сложных юрисдикций, например Ближ-
него Востока и Африки, а также Китая, 
согласился эксперт.

Иностранцам, которые трудоустро-
ены в РФ, можно получить вид на жи-
тельство на период работы практически 
бесплатно, если они наняты в каче-
стве высококвалифицированных спе-
циалистов и, как показывает практи-
ка, им ВНЖ не нужен, добавил партнёр 
КПМГ в России и СНГ Донат Подниек. 
Документ будет интересен владельцам 
капитала, у которых есть веские причи-
ны, чтобы переехать в РФ.

Но есть определённые сложности — 
например, иностранец с ВНЖ подпа-
дает под требования декларировать 
все свои счета и вклады в зарубежных 
банках и иных организациях. В боль-
шинстве случаев вид будет востре-
бован у граждан регионов, в которых 
условия проживания гораздо тяже-
лее, чем в России (где ведутся воен-
ные действия или наблюдается высо-
кая политическая нестабильность), 
а также у тех, кому тяжелее получить 
аналогичный статус в развитых стра-
нах, например из-за сложностей с под-
тверждением происхождения капита-
ла, добавил он.

За последние годы российский па-
спорт (основное отличие от вида на жи-
тельство в праве участвовать в демо-
кратическом голосовании) получил 
ряд зарубежных знаменитостей. На-
пример, в июне заявку на гражданство 
подала уругвайская актриса и певица 
Наталия Орейро. В предыдущие годы 
паспорта РФ оформили боец смешан-
ных единоборств из США Джефф Мон-
сон, актёры Жерар Депардье и Стивен 
Сигал, боксёр Рой Джонс, футболист 
ЦСКА Марио Фернандес.

В рейтинге самых сильных паспор-
тов мира Henley Passport Index Рос-
сия по итогам прошлого года заняла 
51-е место, опередив, например, Бос-
нию и Герцеговину и Турцию, но усту-
пив Микронезии и Молдавии. Главный 
критерий рейтинга — возможности 
по безвизовому въезду в иностранные 
государства. Его лидеры — Япония, Син-
гапур, Германия и Южная Корея (делят 
третье место).
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Лицевой подсчёт
ЕБС для банков сможет использоваться в ритейле

Наталья Ильина

Е диная биометрическая систе-
ма (ЕБС) сможет использоваться 

в ритейле для дополнительной защи-
ты при авторизации на сайтах, расска-
зали «Известиям» в «Ростелекоме», ко-
торый выступает её оператором. Это 
станет возможным после принятия за-
конопроекта о расширении сфер при-
менения системы. Сайты-агрегаторы 
частных объявлений, такие как YouDo, 
Profi.ru, «Юла» и «Авито», проявили ин-
терес к сервису по дополнительному 
подтверждению пользователя по био-
метрии, заявили «Известиям» их пред-
ставители. По их прогнозам, механизм 
позволит бороться с мошенниками 
на интернет-площадках.

�� ТВОЙ ГОЛОС

ЕБС, запущенная ЦБ в июле 2018 года, 
позволяет россиянам открыть счёт 
в банке без посещения офиса, если 
в базе хранятся слепки лица и голоса 
человека. Скоро систему можно будет 
использовать не только для установле-
ния личности будущего клиента орга-
низации, но и для подтверждения уже 
существующего клиента, сообщили 
«Известиям» в «Ростелекоме», который 
выступает оператором ЕБС. В компа-
нии подчеркнули, что такой сервис 
сможет использоваться в том числе 
в ритейле для дополнительной защи-
ты при авторизации на сайтах.

Запуск новых сервисов с использо-
ванием ЕБС будет возможен после при-
нятия законопроекта, расширяющего 
сферы применения биометрии из еди-
ной базы. Сейчас идут согласительные 
процедуры по его доработке ко второ-
му чтению, заявил «Известиям» глава 
комитета Госдумы по финрынку Ана-
толий Аксаков. Ранее «Известия» пи-
сали, что принять документ планиру-
ется до конца 2020 года.

По словам депутата, использова-
ние ЕБС может распространяться 
на все сферы жизни, не обязатель-
но связанные с финансами. Анато-
лий Аксаков подчеркнул, что снача-
ла система должна быть отработана, 
необходимо набрать опыт использо-
вания, чтобы учесть все риски её при-
менения.

Онлайн-сервис услуг YouDo будет 
рассматривать подключение продукта 
с использованием биометрии, заявил 
«Известиям» его сооснователь Денис 
Кутергин. Он подчеркнул, что уже сей-
час сервис проводит идентификацию 
паспортных данных исполнителей.

— Новая система идентификации 
будет востребована на рынке. Допол-
нительная биометрическая проверка 
позволит минимизировать возможное 
мошенничество или нарушение вну-
тренних правил сервиса — например, 
передачу аккаунтов одних зарегистри-
рованных пользователей другим, — от-
метил Денис Кутергин.

Возможность подтверждать лич-
ность пользователей по биометрии 
рассматривает и Profi.ru, сообщил 
«Известиям» заместитель гендирек-
тора портала Алексей Няненко. Однако 
он подчеркнул, что сданная биометрия 
специалистов не улучшает качество 
оказываемых ими в реальности услуг. 
При этом для клиентов преимущества 
нет, поскольку их идентификацию сер-
вис не проводит, а для аутентификации 
при входе на сайт технология избыточ-
на, считает Алексей Няненко.

С ростом популярности онлайн-
платформ вырос и интерес мошенни-
ков к ним, признался представитель 
«Авито». Он добавил, что биометрия 
как один из способов подтвержде-
ния личности пользователей спо-
собна стать эффективным способом 
верификации и одним из инструмен-
тов борьбы с мошенниками, которые 
по очевидным причинам стремятся 
скрывать свои личные данные.

�� СТО РАЗ ПОДТВЕРДИ

Сочетание биометрической верифика-
ции с другими способами — например, 
с идентификацией по паспорту — мо-
жет стать подтверждением надёжно-
сти профиля продавца, покупателя или 

исполнителя услуг, считают в «Ави-
то». При этом важно оставить клиен-
там платформы возможность выбора 
предоставляемых данных.

Сервис частных объявлений «Юла» 
в соответствии с внутренней по-
литикой не рассказывает о планах 
по запуску сервисов, сообщил его 
представитель, подчеркнув, что тема 
дополнительных возможностей для 
подтверждений профиля интересна 
сервису. «Юла» уже предоставила воз-
можность подтверждать профиль с по-
мощью аккаунта во «ВКонтакте», сооб-
щили в компании.

В Wildberries «Известиям» расска-
зали, что аутентификация клиентов 
происходит на основе одноразовых 
паролей через sms-сообщения и push-
уведомления для мобильных прило-
жений. О планах по внедрению био-
метрической проверки в компании 
не сообщили. Представители других 
крупных онлайн-магазинов не отве-
тили на запросы «Известий».

Применение систем биометриче-
ской идентификации будет новым ша-
гом в укреплении доверия пользовате-
лей к работе с онлайн-платформами 

и к цифровой среде в целом, уверен ди-
ректор по направлению «Цифровое го-
суправление» организации «Цифровая 
экономика» Кирилл Емельянов. По его 
словам, поскольку этот вопрос осо-
бенно актуален, государство и бизнес 
ищут различные сценарии и инстру-
менты защиты интересов сторон.

Сейчас Минцифры готовит экспе-
римент по использованию учётных 
данных портала госуслуг для иденти-

фикации своих пользователей агре-
гаторами, соцсетями и сайтами ва-
кансий, напомнил Кирилл Емельянов. 
Он пояснил, что доверенная среда го-
сударства будет использоваться для 
защиты интересов пользователей при 
совершении различных сделок, таких 
как покупка и аренда недвижимости, 
приобретение товаров и услуг, а так-
же при переговорах о трудоустройстве.

В Минцифры оперативно не ответи-
ли на запрос «Известий», планируется 
ли в перспективе использовать данные 
ЕБС для дополнительной идентифика-
ции пользователей онлайн-платформ.

Число мошенничеств с их исполь-
зованием увеличивается: почти по-
ловина трафика может приходиться 
на «нелегитимных» юзеров и ботов, 
оценила менеджер по развитию биз-
неса Kaspersky Fraud Prevention Ека-
терина Данилова. Она отметила, что 
компании уже анализируют пассив-
ную биометрию — данные о движении 
мыши, скроллинг, свайпы — для выяв-
ления мошенников или вредоносных 
программ, завладевших аккаунтами 
клиентов. Использование активной 
биометрии позволит бороться со зло-
умышленниками, которые обманыва-
ют покупателей и продавцов, вынуж-
дая перевести деньги или выманивая 
данные карты.

Клиенты сайтов-агрегаторов стра-
дают от мошенников, которые оформ-
ляют на одного человека множество 
учётных записей, — распространение 
таких аккаунтов позволит пресечь ре-
гистрация с использованием биоме-
трии, например при помощи сопостав-
ления фотографии паспорта и «селфи», 
считает гендиректор SafeTech Денис 
Калемберг. При этом, по предположе-
ниям эксперта, использование имен-
но ЕБС может отпугнуть ритейлеров 
высокой стоимостью идентификации 
клиента через систему — 200 рублей 
за одно подтверждение.

Бремя и стекло
A СПАП выступает против пе-

рекладывания ответственно-
сти за утилизацию тары на её произво-
дителей. Такое изменение может повлечь 
кардинальную перестройку на рынке, 
сказано в письме. Из-за новых обязан-
ностей производители бутылок стол-
кнутся с ростом их себестоимости. И это 
спровоцирует рост цен на водку у про-
изводителей, уточнил президент СПАП 
Игорь Косарев. Речь о нескольких рублях 
на бутылку, но даже это будет чувстви-
тельно для покупателя, и он может пере-
йти на более дешёвую, но нелегальную 
продукцию, считают в союзе. А это при-
ведёт к снижению поступлений в бюд-
жет от акцизов, сказано в письме.

Кроме того, новые обязательства 
стекольных заводов серьёзно скажут-
ся на их работе, уверены в союзе. Про-
изводители крепкого алкоголя стол-
кнутся с нарушением сроков поставок 
бутылок, считают в СПАП. Из-за этого 
изготовители крепких напитков, воз-
можно, будут поставлять продукцию 
в сети с перебоями, уточнил Косарев.

В аппарате вице-премьера Виктории 
Абрамченко «Известиям» сказали, что 
рассмотрят письмо, когда оно посту-
пит. Там уточнили, что пока работа над 
концепцией продолжается в рамках ра-
бочей группы правительства и бизне-
са. Ожидается, что до конца года доку-
мент будет готов.

В Минпромторге «Известиям» сказа-
ли, что выступают против переноса от-
ветственности с производителя тары 
на её изготовителя: из-за сбора стои-
мость упаковки может возрасти.

Производители упаковки не могут 
контролировать объёмы реализован-
ного товара. Им недоступны данные 
о продажах, поэтому заводы не смогут 
собрать и переработать свою продук-
цию, считает исполнительный директор 
Ассоциации производителей стеклян-
ной тары Елена Емельянова. Поэтому 
компании, скорее всего, столкнутся 
с новой фискальной нагрузкой — эко-
логическим сбором.

Сегодня его ставка для стеклянной 
тары составляет 2564 рубля за тонну, 
хотя финальные затраты производи-

теля (если он не перерабатывает тару 
сам) высчитывают по сложной фор-
муле. Она учитывает количество бу-
тылок (в 2019 году отрасль произвела 
4 млн единиц продукции), ставку экос-
бора, а также норматив по переработке 
(у бутылок это 25%).

— Речь идёт о дополнительных 
12 млрд рублей в год, это 15% от обо-
рота отрасли и в два раза превыша-
ет её маржинальность. Цена бутылки 
вырастет на 30–50%, — отметила Еле-
на Емельянова. — Конечно, это повлечёт 
за собой ряд банкротств в стекольной 
отрасли, что в итоге спровоцирует пе-
ребои с поставками стеклянной тары 
и её дефицит.

В Минприроды на момент публика-
ции на запрос «Известий» не ответили.

Мария Перевощикова

П редложение апартаментов в но-
востройках России уменьшилось 

до минимума с 2016 года. Об этом «Из-
вестиям» рассказали участники рынка 
недвижимости. Хотя льготная ипотека 
не распространяется на апартаменты, 
спрос на них высок. Активность покупа-
телей связана со снижением курса рубля, 
неопределённостью в экономике и по-
иском ликвидных, но недорогих акти-
вов, которые можно перепродать или 
сдать в аренду, утверждают специали-
сты. Апартаменты подходят из-за низкой 
цены, считают эксперты. Но Минстрой за-
явил о планах запретить строительство 
этого вида недвижимости. Тогда статус 
жилья смогут получить уже введённые 
в эксплуатацию объекты. Но только в том 
случае, если законопроект об их амни-
стии будет внесён в Госдуму.

�� НА ДОВЕРИИ

Спрос на апартаменты растёт несколь-
ко лет подряд — всё больше людей рас-
сматривает этот тип недвижимости в ка-
честве инструмента для инвестиций, 
сказал «Известиям» эксперт по недвижи-
мости федеральной риелторской ком-
пании «Этажи» Илья Паршиков. Обыч-
но апартаменты стоят дешевле квартир 
в тех же районах на 10–15%, добавил он.

В 2020 году спрос на этот вид недви-
жимости вырос на 30–40%, сказал Илья 
Паршиков. Это связано с обсуждения-
ми законопроекта об «амнистии апар-
таментов» (перевод их в статус жилья), 
считает эксперт. Ожидалось, что про-
ект внесут в Госдуму до конца 2020-го, 
но этого пока не произошло.

19 ноября в ходе выступления в Сове-
те Федерации замглавы Минстроя Ники-
та Стасишин сказал, что строительство 
многофункциональных зданий (могут 
сочетать офисы, жильё и апартаменты), 
возможно, стоит запретить. На момент 
публикации на запрос «Известий» в Мин-
строе не ответили. При этом представи-
тель вице-премьера Марата Хуснуллина 
заявил «Известиям», что пока вопрос ста-
туса апартаментов не решён.

— Сложно назвать точные сроки, когда 
законопроект внесут в нижнюю палату. 
Вопрос статуса апартаментов пока ещё 
остаётся открытым, — сказал он.

Рынок давно ждёт решения по буду-
щему статусу этого вида недвижимо-
сти. От приравнивания уже проданных 
апартаментов к жилью выиграют поку-
патели. Девелоперам в будущем придёт-
ся пересматривать и дорабатывать свои 
перспективные проекты, чтобы они со-
ответствовали новым требованиям, ска-
зал акционер, управляющий партнёр ГК 
«Основа» Олег Колченко.

В настоящий момент в законодатель-
стве нет конкретного определения апар-
таментов — они классифицируются как 
коммерческие площади.

Если же апартаменты запретят стро-
ить в будущем, властям придётся де-
тально проработать законодательную 
базу и выработать критерии, по кото-
рым можно будет различать апарта-
менты для проживания на постоянной 
основе, апарт-отели, помещения свобод-
ного назначения, коммерческие торго-
вые и офисные объекты, добавил управ-
ляющий партнёр «ВекторСтройФинанс» 
Андрей Колочинский. Отсутствие этих 
критериев усложняет запрет, подчерк-
нул он.

Из-за ажиотажного спроса объём 
предложения апартаментов в ново-
стройках в этом году рекордно сни-
зился — в среднем на 8–10% по стране, 
прогнозирует Илья Паршиков. За пер-
вые три квартала 2020-го — на 15%, по-
скольку продукт привлекателен для 
инвесторов, отметила генеральный 
директор VSN Realty Яна Глазуно-
ва. Если стагнация спроса и начнёт-
ся, то не ранее следующего года, до-
бавила она.

Активность покупателей обуслови-
ли снижение курса рубля, неопределён-
ность в экономике и поиск ликвидных, 
но недорогих активов, которые можно 
перепродать или сдать в аренду, указал 
генеральный директор УК «Развитие» 
Игорь Козельцев.

�� ПЕРСПЕКТИВЫ РЫНКА

Сейчас рынок апартаментов в основ-
ном развивается в Москве, Санкт-
Петербурге и Краснодарском крае. При 
этом в столице апартаменты — доступ-
ный аналог жилья, а в Петербурге и Крас-
нодарском крае это по большей части 
апарт-отели (приносят доход владель-
цам от сдачи в аренду), рассказал Илья 
Паршиков.

В Москве по итогам третьего кварта-
ла предложение апартаментов умень-

шилось на 14% по сравнению со вторым 
кварталом и на 13% по отношению к нача-
лу 2020-го. Сейчас в столице представле-
но 6,4 тыс. апартаментов в новостройках 
комфорт- и бизнес-класса против при-
мерно 7,4 тыс. в начале года, рассказала 
«Известиям» управляющий партнёр ком-
пании «Метриум» Мария Литинецкая.

— Это самый низкий показатель за по-
следние четыре года. В среднем с 2016-го 
каждый месяц объём рынка апартамен-
тов комфорт- и бизнес-класса в столице 
оценивался в 7,5 тыс. объектов, — уточ-
нила эксперт.

Не исключено, что если не введут 
запрет на этот вид недвижимости, его 
популярность постепенно будет расти 
и в других регионах, полагает Илья Пар-
шиков.

— Апартаменты стали значительной 
частью рынка новостроек в Москве, по-
этому едва ли они исчезнут, — считает 
генеральный директор девелоперской 
компании «СМУ-6 Инвестиции» Алек-
сей Перлин.

Покупатель всё более лоялен к это-
му формату жилья. Наиболее интерес-
ных изменений стоит ожидать на рынке 
апарт-отелей, добавила Яна Глазуно-
ва. Пока этот формат в столице пред-
ставлен ограниченным предложением, 
но именно он популярен у инвесторов, 
сказала она.

Высокий спрос и уменьшение пред-
ложения апартаментов подстегнули 
рост цен на них. За третий квартал сто-
имость первичных апартаментов в сред-
нем выросла на 5,6%. За аналогичный 
период квартиры подорожали на 3,9%, 
сказала Мария Литинецкая.

Динамика роста стоимости тако-
го вида жилплощади оказалась более 
интенсивной, чем у квартир. Это обу-
словлено тем, что значительная доля 
апартаментов представлена в высоко-
бюджетных сегментах, где покупатели 
и собственники в высокой степени рас-
сматривают недвижимость как инвести-
ционный актив. На фоне девальвации 
рубля и снижения доходности других ин-
струментов инвестиций стоимость не-
движимости повышается, рассказала она.

Как ранее писали «Известия», стои-
мость жилья продолжит рост. По итогам 
2020-го цены могут увеличиться на 12–
15%. Если апартаменты получат статус 
жилья, их стоимость может сравнять-
ся с ценами на квартиры в аналогич-
ных локациях, считает Илья Паршиков. 
В 2021 го ду рост средней стоимости 
апартаментов составит 7–9%, спрогно-
зировал он.

« БИОМЕТРИЧЕ-
СКАЯ ПРОВЕРКА 
ПОЗВОЛИТ МИ-

НИМИЗИРОВАТЬ ВОЗМОЖ-
НОЕ МОШЕННИЧЕСТВО — 
НАПРИМЕР, ПЕРЕДАЧУ 
АККАУНТОВ ОДНИХ ЗАРЕ-
ГИСТРИРОВАННЫХ ПОЛЬ-
ЗОВАТЕЛЕЙ ДРУГИМ

« РЫНОК ДАВНО ЖДЁТ РЕШЕНИЯ ПО БУДУЩЕМУ СТА-
ТУСУ ЭТОГО ВИДА НЕДВИЖИМОСТИ. ОТ ПРИРАВНИ-
ВАНИЯ УЖЕ ПРОДАННЫХ АПАРТАМЕНТОВ К ЖИЛЬЮ 
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КНАУФ: ПОИСК НОВОГО В АРХИТЕКТУРНОМ ПРОСТРАНСТВЕ
Борис Пиляцкин

Если, согласно крылатому выраже-
нию, архитектура — это застывшая 

музыка, то её звучание, эстетическое 
восприятие нами определяется архи-
тектурным оформлением внутреннего 
пространства, именуемого интерьером. 

Стиль и качество этого простран-
ства во многом зависят от тех мате-
риалов, которые используются для 
воплощения на практике задуманно-
го зодчими. И закономерно, что один 
из ведущих в России производителей 
строительных и отделочных матери-
алов — немецкая компания КНАУФ 
явилась генеральным партнёром III 
Всероссийского архитектурного фе-
стиваля Best interior festival — «Лучший 
интерьер», который состоялся в Гости-
ном Дворе параллельно с XXIII Меж-
дународным архитектурным фести-
валем «Зодчество-2020».

Атриум знаменитого москов-
ского дома был оформлен с учётом 
пандемии: изобретательно скон-
струированные коридоры стендов 
с фотографиями архитектурных объ-
ектов и отведённая для торжествен-
ного открытия часть зала, спускающа-
яся к сцене амфитеатром со второго 

на первый этаж, отвечали самым стро-
гим требованиям сохранения соци-
альной дистанции участников знаме-
нательного события. 

Выступивший с приветственным 
словом Николай Шумаков, прези-
дент Союза архитекторов России, уч-
редителя обоих форумов, подчеркнул 
их актуальность и выразил удовлетво-
рение, что столь сложное в организа-
ционном плане мероприятие сверши-
лось, несмотря на огромные трудности 
и препятствия, созданные коварным 
вирусом. 

Недавно вступивший в должность 
министр строительства Российской 
Федерации Ирек Файзуллин — для 
него это был первый рабочий день — 
напомнил об общегосударственной 
задаче строительства 1 млрд кв. м жи-
лья к 2030 году. А управляющий груп-
пы КНАУФ Восточная Европа и СНГ 
Янис Краулис подчеркнул, что без 
всяких скидок на внешние обстоя-
тельства необходимо по-прежнему 
создавать комфортные и удобные про-
странства для жизни человека.

На четырёх деловых площадках 
огромного зала под стеклянной кры-
шей этот и многие другие вопросы 

нынешнего состояния и развития 
архитектуры и индустрии строи-
тельных материалов обсуждались 
в форматах экспертных дискуссий, 
круглых столов, мастер-классов, 
пресс-конференций.

Встреча Яниса Краулиса с жур-
налистами неслучайно проходила 
на фоне прямоугольного белого стен-
да, на котором крупными буквами зна-
чилась главная тема фестиваля «Луч-
ший интерьер» — «ИЗМЕНЧИВОСТЬ».

— Январь и февраль были для ком-
пании весьма успешными, — сообщил 
управляющий. — Однако быстрое 
распространение планетарного ко-
ронавируса по России сказалось 
и на нашем производстве. Уже сей-
час можно спрогнозировать, что его 
падение по сравнению с прошлым го-
дом составит 5–7 процентов. Ведь 
ситуация в строительной сфере 
в первую очередь зависит от общего 
положения в экономике. А там — сни-
жение рыночной активности, сокра-
щение инвестиций в сооружение 
новых объектов, особенно коммер-
ческой недвижимости, и, соответ-
ственно, потребности в строитель-
ных материалах. 

Вместе с тем, подчеркнул управляю-
щий группы КНАУФ Восточная Европа 
и СНГ, положительная динамика отме-
чается в производстве продуктов, ко-
торые были широко востребованы для 
строительства инфекционных больниц 
в ряде российских регионов. Это влаго-
огнестойкие плиты Аквапанель, гипсо-
волокнистые и гипсокартонные плиты.

К сказанному на пресс-кон ферен-
ции можно добавить, что, несмотря 
на режим работы в удалённом досту-
пе и другие сложности, в компании 
не прекращаются работы по внедре-
нию новых стройматериалов и систем. 
Так, на заводе ООО «КНАУФ ГИПС» 
в Красногорске предлагают рынку 
уникальные новинки. Одна из них — 
КНАУФ-КлинеоАкустик — востребо-
вана в офисах, аэропортах, киноте-
атрах, на вокзалах и т.п. Эта система 
имеет эффект звукопоглощения для 
решения задач интерьерной акустики.

Другая новинка — подвесные пе-
регородки, которые подвешиваются 
к перекрытиям без монтажа с полом. 
Они применимы в торговых центрах 
для разделения пространства со-
вместно с остеклением для закрепле-
ния рекламных вывесок. 
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Вместо укола
Хакеры переключились на вакцину от COVID-19

Анастасия Гаврилюк

В Сети выросло количество мошен-
нических писем, предлагающих вак-

цину от COVID-19 или же информацию 
о ней, сообщили «Известиям» в компа-
нии «Ростелеком-Солар». Теме коро-
навируса сейчас посвящено 15% всех 
писем от злоумышленников, не попа-
дающих в антиспам-фильтры почтовых 
сервисов. Всего за время эпидемии объ-
ём фишинга вырос на 10%. Чаще всего 
мошенники под предлогом актуальной 
информации о вакцине от COVID-19 рас-
пространяют вредоносное ПО. В сооб-
щениях могут быть предложения о про-
даже вакцины или информация о месте, 
где можно сделать прививку. После того 
как пользователь открывает письмо, 
компьютер заражается вирусом, ко-
торый может зашифровать все данные 
на устройстве, получить доступ к бан-
ковским картам и паролям, а также к он-
лайн-сервисам пользователя.

�� СИЛА СТРАХА

Более половины всех фейковых пи-
сем про коронавирус, которые полу-
чают россияне, касаются вакцины 
от COVID-19, сообщил «Известиям» ди-
ректор центра мониторинга и реагиро-
вания на кибератаки Solar JSOC компа-
нии «Ростелеком» Владимир Дрюков. 
По его оценке, фишинговые сообщения, 
посвящённые коронавирусу, состав-
ляют 15% всех мошеннических писем, 
которые не отсеиваются встроенны-
ми антиспам-системами почтовых сер-
висов.

В последние месяцы количество 
фишинга, так или иначе связанного 
с темой коронавируса, не увеличилось. 
Но объём фейковых сообщений о вак-
цинации от COVID-19 растёт каждый 
месяц с начала пандемии, добавил он.

Чаще всего это письма, в которые 
вложены якобы информационные бу-
клеты. В этих файлах содержится вре-
доносное ПО, которое при открытии до-
кумента заражает компьютер жертвы. 
Иногда людям предлагается скачать бу-
клет, пройдя по ссылке. По ней на ком-
пьютер также скачивается вирусный 
софт, пояснил Владимир Дрюков.

В мире сходная ситуация. Сей-
час 73% фишинговых писем на тему 
COVID-19 — это сообщения, в которых 
используется тема вакцины, отметили 
в Positive Technologies. Несколько раз-
работчиков вакцин вышло на финаль-
ную стадию испытаний, а некоторые 
фирмы заявляют о завершении тестов, 
поэтому можно ожидать роста количе-
ства мошеннических сайтов, где будут 
якобы продавать эти препараты, доба-
вили в компании.

В прошлом квартале злоумыш-
ленники в фишинговых рассылках 
предлагали средства защиты или до-
полнительную информацию о виру-
се, но сейчас они чаще спекулируют 

на теме вакцины, отметила руководи-
тель исследовательской группы отдела 
аналитики информационной безопас-
ности Positive Technologies Екатерина 
Килюшева.

Злоумышленники под предлогом 
актуальной информации о прививке 
от COVID-19 распространяют вредо-
носное ПО или ссылки на фишинговые 
сайты. Мошеннические сообщения мо-
гут содержать предложения о прода-
же вакцины или информацию якобы 
от её разработчиков — например, пред-
полагаемые даты появления препара-
тов, пояснили в Positive Technologies.

�� НЕОТКРЫТОЕ ПИСЬМО

Чем чаще СМИ цитируют новость, тем 
с большей вероятностью инфоповодом 
воспользуются преступники. COVID-19 
сегодня — главная тема по всему миру. 
Поэтому неудивительно, что её эксплу-
атируют и мошенники. Люди активно 
открывают присылаемые вложения, 
а это уже половина успеха для киберз-
лодея, отметил глава компании «Интер-
нет-Розыск» Игорь Бедеров.

В сообщениях мошенники опирают-
ся на актуальную повестку, стараются 
испугать людей или сулят материаль-
ную выгоду, чтобы побудить как можно 
больше получателей перейти по ссыл-
ке или открыть вложения в письме, от-
метил руководитель вирусной лабора-
тории компании Dr.Web Игорь Здобнов.

Самый мощный всплеск мошенниче-
ства, связанного с COVID-19, был в апре-
ле этого года. На пике доля фишинговых 
схем составляла до 60% общего количе-
ства писем от злоумышленников, рас-

сказал руководитель центра монито-
ринга и реагирования на инциденты 
ИБ Jet CSIRT компании «Инфосистемы 
Джет» Алексей Мальнев. По большей ча-
сти мошенники использовали техники 
социальной инженерии, направленные 
на частных лиц. Целью злоумышлен-
ников чаще всего становились конфи-
денциальная информация, банковские 
данные, учётные записи конкретного 
человека, добавил он.

В 2020 году одновременно с началом 
пандемии стала применяться мошен-
ническая схема, в которой злоумыш-
ленники распространяют с помощью 
фишинговых писем шпионское про-
граммное обеспечение, рассказал 
Игорь Бедеров. Это ПО гораздо опаснее, 
чем популярные ранее вирусы-шиф-
ровальщики, отметил он. Шпионские 
программы крадут доступ к онлайн-
сервисам пользователя — социальным 
сетям, электронной почте, мессендже-
рам, банковским и другим сервисам. 
Эти данные потом продают в даркне-
те или используют для вымогательства.

Если в подозрительном письме есть 
ссылка или вложение — не стоит его от-
крывать. Кроме того, можно обратить-
ся в саму компанию через официаль-
ный сайт и уточнить, от чьего лица 
и с какого адреса была рассылка, по-
советовала ведущий контент-анали-
тик «Лаборатории Касперского» Татья-
на Сидорина.

Стоит насторожиться, если в «офи-
циальном» письме от компании мно-
го ошибок или нет контактов для об-
ратной связи, добавила она. По словам 
Татьяны Сидориной, должна вызвать 
подозрения и тема письма, если она на-
писана большими или скачущими бук-
вами, а также если использованы не-
буквенные символы или русские буквы 
заменены английскими. Если письмо 
приходит с адреса почты, похожего 
на официальный, но в нём есть ошиб-
ки — это серьёзный повод отнестись 
к сообщению скептически. К тому же 
письма с акциями от компаний и дело-
вые сообщения обычно не рассылают 
ночью, отметила она.

Общество

A Также более чем на 50 случа-
ев в день за неделю возрос-

ла заболеваемость в Пермском крае. 
Сегодня там зарегистрировали 272 но-
вых заражения COVID-19.

Помимо рекорда по заболевае-
мости 19 ноября также стало днём 
с наивысшим показателем смертно-
сти от коронавирусной инфекции 
в России. За последние сутки, по дан-
ным оперштаба, было подтверждено 
463 летальных случая. Больше всего 
людей скончалось в Москве (73 че-
ловека) и Санкт-Петербурге (72 че-
ловека). Рекордным показатель 
по смертности стал и в Воронежской 
области — там от ковида умерли 19 че-
ловек.

На прошлой неделе самый высокий 
показатель смертности по стране был 
зафиксирован 12 ноября — 439 случа-
ев за день. А за весь период эпидемии 
в России умерли 34 850 человек.

Правда, и количество выздоровле-
ний неуклонно росло последние три 
дня. За прошедшие сутки выздорове-
ли 25 573 человека. Это на 6500 больше, 
чем неделю назад.

�� РЕГИОНАМ ТЯЖЕЛЕЕ

Причин у роста заболеваемости не-
сколько, считает вирусолог, заведу-
ющий отделом НИЦ эпидемиологии 
и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи 
Александр Бутенко.

Но главное опасение, по мнению ви-
русолога, вызывает рост количества 
случаев заболеваний и летальных ис-
ходов в регионах.

— На Москву сейчас приходится 
25% всех заболевших за сутки, а ле-
том было более половины случаев. 
В регионах медицинское обслужива-
ние может быть несколько хуже, чем 
в столице. А скорость проведения об-
следований имеет большое значение: 
чем быстрее человек получил резуль-
тат анализа, тем быстрее приступят 
к его лечению. И смертность из-за это-
го в регионах может расти, — пояснил 
специалист.

В ходе совещания с членами прави-
тельства 18 ноября президент РФ Вла-
димир Путин указал на ответствен-

ность регионов в реализации мер 
по борьбе с эпидемией. И в субъектах 
их уже ужесточают.

Так, с 23 ноября не откроются точ-
ки общепита и ледовые катки в ТЦ 
Санкт-Петербурга, а спортивные ме-
роприятия будут проходить без зри-
телей. В Хабаровском крае на две не-
дели введут режим самоизоляции 
для пожилых людей, включая рабо-
тающих пенсионеров. В Белгородской 
области приостановят работу кафе 
и ресторанов по ночам, а в Карелии 
начнут регулировать число покупа-
телей, одновременно находящихся 
в магазинах.

�� КАРАНТИН — НЕ ГЛАВНОЕ

Сегодня ограничения действуют поч-
ти во всех регионах РФ: запрещены 
проведение зрелищно-развлекатель-
ных мероприятий и работа рестора-
нов в ночное время, введены ограни-
чительные мероприятия для граждан 
65+, усилен режим текущей дезинфек-
ции в общественном транспорте, объ-
явлен масочный режим.

Этих мер должно быть достаточ-
но, чтобы нормализовать ситуацию 
в стране и не вводить во всех регионах 
локдаун по примеру Бурятии, счита-
ет завкафедрой микробиологии, виру-

сологии, иммунологии Сеченовского 
университета, академик РАН Виталий 
Зверев.

— Я не сторонник таких жёстких мер, 
потому что ничего хорошего в резуль-
тате они не дают. В частности, растут 

заболеваемость и смертность по дру-
гим причинам, — заявил он.

По его словам, когда вводили ка-
рантин весной, в нём был смысл: но-
вая инфекция, большой поток пациен-
тов, невозможность сразу всем оказать 
медпомощь. Требовалось время, чтобы 
успеть подготовить врачей, лекарства 
и койки. Сейчас карантинные меры 
не являются первостепенной задачей.

— Нужно тщательно сортировать 
больных. Ведь из двадцати тысяч за-
болевших значительная часть тех, кто 
инфицирован, не имеет симптомов. 
Из реально заболевших нужно смо-
треть: кого оставить дома и обеспечить 
лекарствами, кого госпитализировать. 
И всё, пусть процесс идёт естествен-
ным путём, — убеждён академик.

Спасение от коронавируса одно — 
вакцинация, убеждён ведущий научный 
сотрудник Федерального научно-ис-
следовательского центра фундамен-
тальной и трансляционной медицины, 
профессор вирусологии Александр Че-
пурнов. Учёный отметил, что два раза 
переболел коронавирусной инфекцией: 
первый раз в феврале, а второй — ров-
но через шесть месяцев. Из этого мож-

но сделать вывод, что иммунитет после 
болезни очень непрочный.

— Сейчас основные надежды на эф-
фективные прививки, они нам по край-
ней мере облегчат жизнь. Несмотря 
на вакцину, вирус будет ещё очень дол-

го с нами, так как много скрытых носи-
телей. Людям, которые не болели или 
болели достаточно легко, обязатель-
но нужно вакцинироваться, — совету-
ет вирусолог.

«Известия» запросили Минздрав, 
когда в стране начнётся массовая вак-
цинация и сколько человек уже полу-
чили прививку от ковида, но ведомство 
не предоставило ответ.

�� ЛАБОРАТОРНЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Президент также поручил сократить 
время тестирования на коронавирус. 
И это можно сделать, отметил Алек-
сандр Чепурнов.

— Я столкнулся на своём опыте с тем, 
что время от момента забора матери-
ала до получения результата состави-
ло пять дней. Из них на исследование 
уходит полдня, а всё остальное — это 
скорее вопросы логистики, причём до-
ставка происходит быстрее, чем по-
падание результирующей части к по-
требителю, то есть врача к больному. 
Система была выстроена и неплохо ра-
ботала летом, но тогда больных было 
в разы меньше. А сейчас и больных 
стало больше, и количество тестов, 
которые нужно делать, увеличилось 
в четыре-пять раз, — рассказал учёный.

Однако, по его словам, это не вся 
проблема.

— Тестирование проводят научно-
исследовательские учреждения, ко-
торые имеют соответствующие при-
боры и кадры. Лабораторий с такими 
условиями даже в Новосибирске с со-
лидным научно-исследовательским 
потенциалом не так много, их все мо-
билизовали. Дальше нужно выделить 
деньги для организации новых, решить 
проблемы с кадрами, закупить прибо-
ры, — сказал учёный.

Причём, даже имея деньги, некото-
рое технологическое оборудование 
сегодня сложно быстро получить. Во-
первых, цены резко возросли — напри-
мер, в три раза только на ламинарный 
шкаф (устройство, в котором исследо-
ватель работает с возбудителями ин-
фекции), а во-вторых, на необходимые 
приборы ещё и большая очередь, пояс-
нил Александр Чепурнов.

Танц-фол
Диджеи и бармены не могут найти работу

Екатерина Ясакова

Количество резюме барменов на сер-
висе поиска работы hh.ru в октя-

бре-ноябре выросло в 3 раза, а дидже-
ев — в 3,5 раза по сравнению с прошлым 
годом, узнали «Известия». Во многом 
это связано с запретом на функциони-
рование баров и клубов в ночное вре-
мя. Руководство заведений теперь 
ищет всевозможные способы штра-
фовать сотрудников и лишать их зара-
ботка, рассказали «Известиям» постра-
давшие. Данные сервиса эти заявления 
подтверждают — резюме, в которых по-
следним местом работы указан ночной 
клуб, нынешней осенью стало в шесть 
раз больше, чем годом ранее. При этом 
закрытые тусовки всё равно сейчас 
вовсю проводят и в Москве, и в области. 
И их станет наверняка больше по мере 
приближения рождественских и ново-
годних праздников.

�� ТВОРЧЕСКИЙ ПОДЪЁМ

В России существенно выросло чис-
ло желающих найти работу в развле-
кательной сфере. В октябре-ноябре 
по сравнению с прошлым годом стало 
в 2,5 раза больше резюме аниматоров 
и танцовщиц, в 3 раза — певцов и барме-
нов, в 3,5 раза — диджеев. А количество 
запросов от артистов вообще выросло 
в 4,5 раза. Данные подготовил для «Из-
вестий» сервис hh.ru.

Причём, по данным ресурса, в ос-
новном соискатели специализируются 
на работе в ночном клубе. Резюме с его 
упоминанием как последнего места ра-
боты в октябре-ноябре стало больше 
в шесть раз по сравнению с прошлым 
годом.

Рост количества заявок от предста-
вителей развлекательной индустрии 
отмечают и другие порталы. Так, в он-
лайн-сервисе услуг YouDo «Известиям» 
рассказали, что число исполнителей 
в категории «мероприятия и промоак-
ции» выросло на 15% за период с сентя-
бря по ноябрь (в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года).

В SuperJob, в свою очередь, отмети-
ли, что с апреля по октябрь количество 
вакансий в сфере развлечений выросло 
на 40%, а резюме — на 30%, что связано 
с оживлением рынка труда после сня-
тия локдауна в июне.

�� БАРМЕН ЖЕЛАЕТ УСТРОИТЬСЯ

Одна из причин роста количества твор-
ческих резюме в последнее время — 
введённый властями запрет на работу 
баров и клубов ночью. Это могло отраз-
иться на условиях труда и зарплате со-
трудников.

— Не исключён самый печальный 
способ экономии для заведений — со-
кращение смен и числа сотрудников, 
а также прекращение найма нового пер-
сонала. Также, к сожалению, опреде-

лённо стоит ждать и уменьшения ко-
личества ставок, лишения процентов 
от продаж, — отметил бартендер, испол-
нитель сервиса YouDo в категории «ме-
роприятия» Валентин Самосеев.

Опасения экспертов уже начали сбы-
ваться.

— Работать стало невыносимо, — ано-
нимно рассказал «Известиям» бармен 
из заведения на Патриарших прудах. — 
Постоянно пугают штрафами. Напри-
мер, санкция грозит за обсуждение с го-
стями и между собой всего, что связано 
с коронавирусом и пандемией. Наказа-
ние суровое: зарплата за две рабочие 
смены или увольнение. А недавно стар-
ший менеджер сказал, что штраф, на-
ложенный на ресторан, будет покрыт 
за счёт сотрудника. Началась экономия 
на хозяйственных мелочах вроде тря-
пок. Деньги в прошлом месяце мы по-
лучили без задержек, но ходят слухи, 
что в этом так уже не будет.

Диджей Антон Живаев (TonyStarr), 
в свою очередь, сообщил, что работу 
сейчас найти практически невозможно.

— Из-за того, что клубам и барам 
нельзя работать ночью, заведения ста-
ли обходиться одним или максимум 
двумя диджеями. Пул большой, конку-
ренция высокая. Сыграть сейчас один 
сет в месяц в одном из заведений — это 
уже хорошо, — рассказал Антон Живаев.

�� ИЗ БАРОВ — В ЛОФТЫ

В сервисе YouDo отметили, что задания 
по поиску творческого персонала так-
же традиционно связаны с приближе-
нием Нового года. Заказы на праздни-
ки и корпоративы появляются на сайте 
с начала осени. Однако таких запросов 
стало в два раза меньше.

— Многие представители ивент-ин-
дустрии, лишившись привычных ис-
точников дохода из-за действующих 
ограничений, вынуждены искать новые 
способы заработка — например, подра-
ботку в сфере услуг, выполняя заказы 
от частных лиц, — считают в YouDo. — 
В связи с действующими ограниче-
ниями на проведение мероприятий 
будет набирать популярность удалён-
ный формат работы аниматоров, веду-

щих праздников. Например, «Дед Мороз 
и Снегурочка онлайн».

Появятся и альтернативные вариан-
ты для заработка — в ближайшие ме-
сяцы повысится количество заказов 
на проведение домашних вечеринок, 
уверен Валентин Самосеев.

— Могу предположить, что все но-
вогодние тусовки переедут из баров 
и клубов в коттеджи и лофты, — отме-
тил он.

Такой вариант развития событий 
подтвердил «Известиям» и анонимный 
бариста. По его словам, подобные вече-
ринки уже вовсю проводят.

— После того как клубам в Москве 
запретили работать ночью, появились 
закрытые мероприятия, где проходят 
тусовки. Их проводят и в Москве, и в об-
ласти. Меня часто приглашают там по-
работать, — поделился бармен.

При этом значительного роста пред-
ложений ведущим, диджеям и анимато-
рам для домашних локаций не наблю-
дается, заметили в SuperJob.

— Из-за нестабильной экономиче-
ской ситуации население сокращает 
расходы на развлечения. Сказывается 
и тревожность из-за ухудшения эпи-
демических прогнозов. Так, например, 
в Москве ужесточение антиковидных 
мер одобряет 41% представителей эко-
номически активного населения, — за-
ключили в SuperJob.

�� ВЕЧЕРИНКА ОНЛАЙН

Впрочем, кризис отразился негативно 
далеко не на всех участниках развлека-
тельного рынка, считает гендиректор 
компании Moscow Event Роман Яковлев. 
Для некоторых он даже стал мотивиру-
ющим фактором освоить что-то новое.

— Есть компании, которые не смог-
ли перестроиться на онлайн-формат, 
и есть те, кто его осилил. Например, 
мы сейчас вовсю набираем сотруд-
ников, у нас открыты вакансии. Если 
конкуренты начали сокращать сво-
их сотрудников, то мы готовы их при-
нять, — поделился эксперт.

Как ранее писали «Известия», мно-
гие компании не испугались онлайн-
формата. Онлайн-вечеринка не сводит-
ся к поздравлениям в Zoom, рассказала 
изданию исполнительный директор На-
циональной ассоциации организаторов 
мероприятий Юлия Жоля. Сотрудни-
кам рассылают алкоголь, ланч-боксы, 
проводят онлайн-бары, в которых мож-
но совместно выпить. Что касается ак-
тивностей, то многие обращаются 
к онлайн-спектаклям. Это может быть 
постановка, когда все актёры участву-
ют в действии, сидя у себя дома, а мо-
жет быть студия, где актёры записыва-
ют свою игру.

Единственный минус в этом фор-
мате — отказ от ряда горячих блюд, ко-
торые не получится доставить на до-
машний корпоратив сотрудникам в том 
виде, в котором их готовят в ресторане.

Фишинговые сообще-
ния, посвящённые кови-
ду, составляют 15% всех 
мошеннических писем, 
которые не отсеивают-
ся встроенными анти-
спам-системами

В 3,5 РАЗА
выросло количество резюме 
барменов на сервисе поиска 

работы hh.ru
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Прочь из Москвы
Три четверти случаев заражения приходится на регионы
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Екатерина Постникова

Россия считает важным напоминать 
об итогах Нюрнбергского процесса, 

а пересмотр его решений воспринимает 
как кощунство. В сегодняшней Германии, 
для которой Вторая мировая — эпизод 
не менее трагичный, сомнение в исхо-
де суда и вовсе равносильно уголовно-
му преступлению. Как сказали «Извес-
тиям» в МИД ФРГ, в Нюрнберге родилось 
новое понимание: «никто не стоит выше 
закона — даже самые могущественные». 
К 75-летию с начала Нюрнбергского три-
бунала «Известия» разбирались, что про-
исходило в Германии в 1945 году и поче-
му этот процесс пытаются осмыслить 
до сих пор.

�� СУД НАРОДОВ VS ПРАВО 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ

В России 2020-й, ставший Годом памя-
ти и славы, прошёл под знаком борьбы 
с переписыванием истории. Всё потому, 
что в последние годы между РФ и Запа-
дом обострились споры о том, кто ви-
новат в развязывании Второй мировой 
войны. Москва в 75-летний юбилей По-
беды не раз заявляла: СССР эту войну 
выиграл, а не развязал. Возглавляет эту 
борьбу за историческую правду лично 
президент Владимир Путин.

В череде 75-летий в этом году 
в Москве решили уделить вни-
мание и Нюрнбергскому про-
цессу. В память о нём в военно-
историческом Музее Победы 
на Поклонной горе 20–21 но-
ября пройдёт форум «Уроки 
Нюрнберга». О нём российское 
руководство объявило ещё 
в 2019 году. Как сказал тогда зам-
главы администрации президен-
та Сергей Кириенко, «сегодня на-
ходятся люди, у которых хватает 
совести возвращаться к Нюрн-
бергскому процессу и оспари-
вать его решение», а потому за-
дача форума — переподтвердить его 
итоги.

— Как это ни прискорбно, приходится 
констатировать, что иммунитет от на-
цистского вируса, выработанный в том 
числе в Нюрнберге, сегодня серьёзно ос-
лаб, — сказали «Известиям» в посольстве 
России в Германии. — В ряде государств 
Европы предпринимаются попытки 
уравнять в ответственности агрессо-
ров и освободителей, палачей и жертв, 
возвести в ранг героев нацистов и их по-
собников. Роль и значение Нюрнберга 
в связи с этим трудно переоценить. 

20 ноября в зале нюрнбергского 
Дворца юстиции, где проходил трибу-
нал, в очно-удалённом режиме пройдёт 
так называемый официальный акт. Как 
рассказали в посольстве РФ, президент 
ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер про-
изнесёт речь, посол РФ Сергей Нечаев 
зачитает обращение главы российско-
го МИДа Сергея Лаврова, а затем уже 
международные правоведы проведут 
дискуссию по теме. Также 23 ноября 
немецкий министр юстиции Кристина 
Ламбрехт откроет форум под названием 
«Право и справедливость. 75 лет после 
Нюрнбергских процессов: как престу-
пления против человечности пресле-
дуются в германских и международ-
ных судах».

Обвинения в искажениях, о кото-
рых говорят российские представите-
ли, к Германии не относятся. В Берлине 
признают итоги Нюрнбергского про-
цесса во всей их полноте — подвергать 
их сомнению в ФРГ считается уголов-
ным преступлением.

— Здесь [в Нюрнберге] был заложен 
фундамент не только для того, чтобы 
Германия примирилась с периодом 
национал-социализма. Нюрнберг, го-
род съездов  национал-социалистов, 
стал местом рождения нового пони-
мания закона и справедливости: никто 

не стоит выше закона — даже самые 
могущественные! Справедливость — 
это непременное условие устойчиво-
го мира. Для меня это ключевой, если 
не самый важный вывод прошлого 
века, — сказали «Известиям» в МИД Гер-
мании, приведя отрывок из выступле-
ния министра иностранных дел Хайко 
Мааса в 2018 году.

Эксперты подчёркивают: решения 
Нюрнбергского процесса — часть ново-
го миропорядка, который был создан 
после войны.

— Это первый и основной прецедент, 
который актуален до сих пор, — под-
черкнул в разговоре с «Известиями» 
глава Российского совета по междуна-
родным делам Андрей Кортунов. — Тог-
да было очень важно найти грань, отде-
лявшую преступников от исполнителей, 
потому что признание виновными всех 
солдат вермахта означало бы наказание 
для миллионов человек. Существуют 

споры о том, насколько правильно была 
проведена эта грань, но тем не менее это 
то, чем мы пользуемся по сей день.

В то время как сторонники трибуна-
ла считают его судом народов (именно 
так его именуют в советской и россий-
ской историографии), противники на-
зывают его реализацией права побе-
дителей. Полемики о справедливости 
Нюрнбергского процесса нет, как и при-
зывов пересмотреть его итоги на межго-
сударственном уровне. Однако Москва 
настаивает на том, чтобы подтверждать 
эти решения из года в год: с 2005-го РФ 
вносит в Генассамблею ООН резолюцию 
против героизации нацизма, предла-
гая странам принять меры для предот-
вращения пересмотра итогов Второй 
мировой войны и призывая их ликви-
дировать все формы расовой дискрими-
нации. Этот документ международное 
сообщество принимает большинством 
голосов.

�� ЗАКОН ПОСЛЕВОЕННОГО 
ВРЕМЕНИ

«Меч народного гнева занесён над голо-
вами главных виновников чудовищных 
преступлений. Да свершится правосу-
дие!» — так благословила трибунал га-
зета «Известия».

О том, что после войны нацистов надо 
судить, Британия, СССР и США догово-
рились за два года до её конца. Нацистов, 
виновных в преступлениях на террито-
риях оккупированных стран, постано-
вили передать в эти государства после 
их освобождения для суда. Трибунал над 
главными преступниками — руководи-
телями Третьего рейха антигитлеров-
ская коалиция взяла на себя.

Международный военный трибу-
нал (МВТ) был создан в августе 1945-го. 
К трём победителям присоединилось 
временное правительство освобож-
дённой Франции. В трибунал вошли 

по двое представителей от каждой 
страны — им предстояло осудить или 
оправдать лидеров Третьего рейха. Сло-
во «оправдать» в контексте Нюрнберг-
ского процесса звучит странно — в том, 
что руководство Германии виновно, 
не сомневался никто, кроме подсуди-
мых. Однако было решено провести всё 
в соответствии с законом, доказав при-
частность каждого отдельного челове-
ка. Эта задача лежала на обвинителях 
из государств-победителей. Защищали 
подсудимых ведущие немецкие юристы.

Всего было четыре категории обвине-
ний: 1. Преступления против мира (пла-
нирование, побуждение, ведение насту-
пательных войн или войн в нарушение 
международных договоров); 2. Престу-
пления против человечности (истре-
бление, депортация и геноцид); 3. Воен-
ные преступления (нарушение правил 
ведения войны, установленные до Вто-
рой мировой); 4. План или заговор по со-

вершению вышеперечисленных престу-
плений.

На то, чтобы оценить степень участия 
каждого, у МВТ ушло почти 11 месяцев — 
заседания проходили с 20 ноября 1945-го 
по 1 октября 1946 года.

К тому моменту главные фигуран-
ты — Гитлер, Геббельс, Гиммлер покон-
чили с собой, и процесс шёл по делу 
24 лидеров нацистской Германии, од-
ного из которых — личного секретаря 
Гитлера Бормана — судили заочно (дан-
ных о его смерти тогда не было). На ска-
мье подсудимых, в частности, оказались 
главнокомандующий ВВС — второй че-
ловек в рейхе Геринг, заместитель Гит-
лера в руководстве нацистской партии 
Гесс, министр иностранных дел Риббен-
троп, глава верховного командования 
вермахта Кейтель, руководитель поли-
тической разведки и полиции безопас-
ности Кальтенбруннер.

Трибунал приговорил 12 человек, 
в том числе Бормана (его останки обна-
ружили в 1972 году), к смертной казни че-
рез повешение, троих — к пожизненному 
заключению, двоих — к 20 годам тюрьмы, 
одного — к 15, ещё одного — к 10. Троих 
оправдали. За три часа до казни Геринг 
покончил с собой.

�� МНОГОЕ ВПЕРВЫЕ

Про Нюрнбергский трибунал говорят, 
что он заложил основы современного 
международного права. Базой же для 
самого процесса послужили устав МВТ 
и закон № 10 Союзного контрольного со-
вета по Германии, куда вошли Британия, 
СССР, США и Франция.

— Позднее в том же Нюрнберге состо-
ялось 12 процессов, которые проводи-
ли американские оккупационные вла-
сти. Они также использовали положения 
и принципы, выработанные МВТ, — рас-
сказал «Известиям» профессор между-
народного права, судья в отставке Меж-
дународных трибуналов ООН по Руанде 
и по бывшей Югославии Бахтияр Туз-
мухамедов. — Кстати, на одном из этих 
последующих процессов впервые про-
звучал термин «геноцид», которым обви-
нитель — живущий по сей день Бенджа-
мин Ференц — в своём вступительном 
слове охарактеризовал действия айн-
зацгрупп — карателей, истреблявших 
людей на временно оккупированных 
территориях СССР.

Формальной трудностью, по словам 
эксперта, стало сопряжение англосак-
сонской и континентальной систем пра-
ва: первой придерживались американцы 
и британцы, второй — советские и фран-
цузские юристы. Различались в том чис-
ле и подходы к доказательной базе.

— Кому-то эмоционально трудно было 
согласиться на то, чтобы обвиняемым 
обеспечивались все права — от условий 
содержания в тюрьме до предоставле-
ния профессионального адвоката, воз-
можности изучать и оспаривать доводы 
обвинения, причём на языке, привычном 
для них, — отметил Бахтияр Тузмухаме-
дов. — Кстати, ещё одной ожидавшейся 
трудностью, но успешно преодолённой 
было обеспечение своевременного и ка-
чественного перевода — как письменно-
го, так и синхронного устного — на язы-
ки всех сторон процесса.

Судом над руководством Третьего 
рейха Нюрнбергский трибунал не огра-
ничился. Вплоть до 1949 года проходили 
12 процессов. Вело их уже исключитель-
но американское командование — в 1945-
м Германия была разделена на зоны 
оккупации, и Нюрнберг входил в амери-
канскую сферу. В рамках малых Нюрн-
бергских процессов на скамье подсу-
димых оказались те, кто уничтожал 
евреев и противников нацистского ре-
жима на оккупированных территориях, 
немецкие промышленники, члены воен-
ного командования, врачи. Тогда 24 чело-
века приговорили к смертной казни, 118 — 
к тюремному заключению, 35 оправдали.

История

Трибунал народов

Владимир Рудаков

Главный редактор журнала «Историк»

75  лет назад — 20 ноября 1945 года — 
в Нюрнберге начал работу Между-

народный военный трибунал над глав-
ными нацистскими преступниками. 
Итогом процесса стало осуждение иде-
ологии и практики национал-социализ-
ма, а также нацистов и их пособников.

В моём детстве было две взрослые 
книги, которые я помню ровно столь-
ко, сколько самого себя. Первая — се-
рый «кирпич» «Воспоминаний и раз-
мышлений» маршала Георгия Жукова: 
форзацы книги и её отдельные листы 
до сих пор хранят следы моих первых 

опытов «чистописания» — корявых 
каракулей ещё не имеющего ни чи-
тать, ни писать ребёнка. Вторая кни-
га — тёмно-зелёный толстенный том 
Аркадия Полторака «Нюрнбергский 
эпилог». Тогда я не знал ни что зна-
чит Нюрнбергский, ни что такое эпи-
лог, я просто с интересом разгляды-
вал картинки.

В память навсегда врезались физи-
ономия приветливого американского 
сержанта Джона Вудса с верёвочной 
петлей в руках — того самого, что ис-
полнил смертный приговор в отноше-
нии главных нацистских преступни-
ков, и сосредоточенное лицо главного 
обвинителя от СССР Романа Руден-
ко (видимо, меня привлекла фами-
лия, отдалённо напоминающая мою). 
А также фото скамьи подсудимых — 
подпёрший голову рукой Герман Ге-
ринг и вскинувший брови домиком 
Рудольф Гесс. Именно тогда я и узнал 
эти имена.

Наши союзники — американцы 
и англичане — не хотели этого суда. 
Известны слова госсекретаря США 
Корделла Халла, ещё в 1942 году заяв-
лявшего о необходимости «расстре-
лять и уничтожить физически всё на-
цистское руководство». «Мы должны 
быть по-настоящему жёсткими с Гер-
манией, — вторил подчинённому пре-

зидент Франклин Рузвельт. — Немцев 
нужно либо кастрировать, либо обра-
щаться с ними таким образом, чтобы 
они забыли и думать о возможности 
появления среди них людей, которые 
хотели бы вернуть старые времена».

Казнить верхушку Третьего рейха 
без суда и следствия предлагал и бри-
танский премьер Уинстон Черчилль: 
в отличие от американцев, не испы-
тавших на себе ужасы немецких ави-
аналётов, у англичан был куда более 
длинный список претензий к наци-
стам. Всё изменила позиция Стали-
на. Вождь Советского Союза, не раз 
одобрявший бессудные казни внутри 
своей страны, в отношении общего 
врага был гораздо более щепетилен: 
он понимал, что только безупреч-
ное с правовой точки зрения реше-
ние суда способно закрепить глав-
ные уроки Второй мировой войны 
и создать основу для новой системы 
международных отношений. В итоге 
«линия Сталина» возобладала. Окон-
чательное решение было принято 
на встрече лидеров «большой трой-
ки» в Ялте.

Итог судебных заседаний хорошо 
известен: 12 лидеров Третьего рейха 
трибунал приговорил к смертной каз-
ни через повешение: это Герман Ге-
ринг, Иоахим фон Риббентроп, Виль-
гельм Кейтель, Эрнст Кальтенбруннер, 
Альфред Розенберг, Ганс Франк, Виль-

гельм Фрик, Юлиус Штрейхер, Фри-
дрих Заукель, Альфред Йодль, Ар-
тур Зейсс-Инкварт и заочно Мартин 
Борман. Три человека получили по-
жизненное заключение, двое были 
приговорены к 20 годам тюрьмы, 
один — к 15 и один — к 10. Ещё троих 
подсудимых в конечном счёте оправ-
дали, хотя представители СССР пыта-
лись опротестовать это решение.

Однако историческое значение 
Нюрнбергского трибунала состоит 
вовсе не в приговоре конкретным ли-
цам. Гораздо важнее решения, имею-
щие не персональный, а сущностный 
характер.

В Нюрнберге были объявлены 
преступными главные звенья госу-
дарственно-политической машины 
нацистской Германии — Национал-со-

циалистическая партия, гестапо, СС. 
Членство в них также было призна-
но преступным. При этом суд вынес 
решение о личной ответственности 
рядовых исполнителей людоедских 
приказов Гитлера и его подручных. 
Как заявил на процессе один из обви-
нителей, «никто, кто сознательно от-
рёкся от своей совести в пользу этого 
чудовища... не может теперь жало-
ваться, если он будет привлечён к от-
ветственности за соучастие в том, что 
сделал его хозяин».

Также трибунал дал правовое 
определение геноцида — явления, 
приобретшего в годы войны массо-
вый характер, а кроме того, осудил 
войну как способ решения междуна-
родных конфликтов: «Война по само-
му своему существу — зло. Её послед-
ствия не ограничены одними только 
воюющими странами, но затрагива-
ют весь мир. Поэтому развязывание 
агрессивной войны является не про-
сто преступлением международного 
характера — оно является тягчайшим 
международным преступлением».

Увы, спустя 75 лет решения, приня-
тые в Нюрнберге, как и вся послевоен-
ная система международных отноше-
ний, подвергаются эрозии. Конечно, 
никто публично не кричит о том, что 
определения Международного воен-
ного трибунала, равно как и ялтин-
ские договорённости, морально уста-

рели или были приняты под нажимом 
Сталина. Однако подспудная работа 
идёт давно.

Ещё в 2004 году предложенная Ге-
неральной Ассамблеей ООН по ини-
циативе России и ряда других стран 
резолюция, направленная на борь-
бу с героизацией нацизма и неонациз-
ма, была отвергнута нашим бывшим 
союзником в войне — Соединёнными 
Штатами, а также Канадой и Украи-
ной, одной из наиболее пострадавших 
от злодеяний нацистов республик 
бывшего СССР. А уже в прошлом году 
Европарламент принял скандальную 
резолюцию, фактически ставящую 
Советский Союз на одну доску с гит-
леровской Германией.

Это недальновидное решение, 
уравнивающее победителей нацизма 
и сам нацизм, — прямой путь к оправ-
данию самого страшного зла XX века, 
а значит, и к дезавуированию реше-
ний Нюрнберга. Пойдут ли и даль-
ше по этому пути США, решатся ли 
наши бывшие союзники в Западной 
Европе вновь стать заложниками ин-
тересов своих восточных собратьев 
по ЕС — в особенности тех, чьи пред-
ки воевали по ту сторону советско-
германского фронта? Отрицать такую 
возможность, увы, нельзя. Однако 
если это произойдёт, это будет уже 
другой мир. И это очень нехорошая 
для всех перспектива.

МНЕНИЕ

Главным обвинителем со стороны СССР выступил прокурор Роман Руденко
Герман Геринг сумел избежать петли — он отравился за три часа 
до смертной казни

« ИСТОРИЧЕ-
СКОЕ ЗНАЧЕНИЕ 
НЮРНБЕРГА  

НЕ В ПРИГОВОРЕ КОНКРЕТ-
НЫМ ЛИЦАМ. ГОРАЗДО 
ВАЖНЕЕ РЕШЕНИЯ, ИМЕЮ-
ЩИЕ НЕ ПЕРСОНАЛЬНЫЙ,  
А СУЩНОСТНЫЙ ХАРАКТЕР

Нависший суд
Что значит Нюрнбергский процесс в 2020 году
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«Женщина с бритой головой — 
не самая завидная невеста»
Актриса Полина Максимова — о силе любви, победе в Канне  
и новогодней спонтанности

Наталья Васильева

Полина Максимова умеет стрелять 
и знает полицейскую терминоло-

гию, мечтает прокатиться на коньках 
по Байкалу и научиться играть на го-
бое. Но главное желание звезды сериа-
ла «257 причин, чтобы жить» в этом году 
уже сбылось — её признали лучшей се-
риальной актрисой Европы на междуна-
родном фестивале Canneseries. Об этом 
актриса рассказала в интервью «Извес-
тиям» накануне выхода в прокат трилле-
ра «Бег», в котором сыграла следователя.

Полина, во многих проектах ты играешь 
роли жизнерадостных девушек, с чьих 
губ не сходит улыбка. Фильм «Бег» — ред-
кий случай, когда у твоей героини совер-
шенно другая органика. Какие персона-
жи тебе ближе? Помню, ты говорила, что 
вызвать улыбку зрителя сложнее, чем 
сыграть надлом и трагедию.

Всё так. Я до сих пор считаю, что ко-
медия — самый сложный жанр, потому 
что очень тяжело заставить людей ис-
кренне посмеяться. Я его очень люблю 
и неплохо им владею, но сейчас ко мне 
почти не поступают предложения снять-
ся в комедии. Все теперь предлагают ис-
ключительно драматические роли.

Впрочем, дело не в жанре, а в самой 
истории. Она должна быть интересной, 
неоднозначной и нескучной. Мне нра-
вится воплощать истории людей, по-
ставленных в непростые жизненные 
обстоятельства. Никогда не играла од-
нобоко хороших или исключительно 
сложносочинённых персонажей. Моя 
задача — сыграть человека, узнаваемого 
для зрителя. Чтобы люди могли ассоци-
ировать с героем самих себя или своих 
близких. Стараюсь делать это и в коме-
дии, и в драме.

Но ведь есть просто очень хорошие 
люди, и, наверняка, есть абсолютные 
злодеи. Персонажи из них, возможно, 
получились бы однозначные, но не ме-
нее интересные?

А я не люблю однозначных персона-
жей. Всегда стремлюсь сделать их раз-
ными: чтобы в одной ситуации они 
поступали благоразумно, а в другой — 
просто совершенно иначе! Мы все ино-
гда ошибаемся и оступаемся, при этом 
в каждом из нас есть добро. Я про эту ам-
бивалентность.

В фильме рассказана история про сверх-
способности человека, про мистику. 
Ты сталкивалась с чем-то сверхъесте-
ственным в жизни?

К счастью, с такими вещами не стал-
кивалась. Но я верю в высшие силы. 
Мне кажется, это есть. Иначе люди бы 

не изуча ли это веками и столетиями. 
Есть и прорицатели, и старцы. Сколь-
ко передач снято об этом. Мне нравит-
ся верить в чудеса!

Пользуясь случаем, хочу поздравить 
тебя с победой на международном фе-
стивале Canneseries. Ты же первый рос-
сийский лауреат? Головокружение длит-
ся до сих пор?

Да, я первая! И это правда неверо-
ятно! Это огромная честь и гордость 
за страну. Это круто — быть первой! 
Я дружу с девочками-гимнастками — 
золотыми медалистками Олимпиады. 
Знаешь, мои ощущения в чём-то созвуч-
ны с теми, которые у них были. Ты не мо-

жешь поверить, у тебя трясутся руки 
и кружится голова, поднимается давле-
ние, закладывает уши и бьётся сердце. 
Тебе радостно до слёз, а за спиной по-
являются крылья. В этот момент ты сам 
и есть счастье. Я рада, что познала это 
чувство и очень благодарна своему ан-
гелу-хранителю. Мне было важно, что-
бы мной гордились родные. И я этого 
добилась.

Я надеюсь, гонорар за твой съёмочный 
день сразу повысился на порядок. Такие 
награды вообще что-то сулят артистам 
кроме уважения и зависти коллег?

Честно, я не знаю. И даже не инте-
ресовалась. Я ещё даже приз свой в ру-
ках не держала — границы закрыты, 
и он приедет, когда пандемия закон-
чится. Я думаю, такие победы больше 
про статус и уважение, чем про день-
ги. Это признание коллег со всего мира.

Ну хоть на решение снять не только вто-
рой, но и третий сезон сериала «257 при-
чин, чтобы жить» награда повлияла?

Я не знаю, по какому принци-
пу принимается решение 
о продолжении проек-
та. Если бы на это мог-
ла влиять я, то с удо-
вольствием бы сделала 

это. Но от меня это не зависит. Пожи-
вём — увидим.

У твоей героини Жени был список жела-
ний, которые она хотела бы осуществить, 
когда выздоровеет. А у тебя такой есть? 
Поделишься парой пунктов?

Есть. Я мечтаю покататься на конь-
ках по озеру Байкал, проводить закат 
на Гранд-Каньоне. Очень хочу научить-
ся скакать на лошади и играть на гобое. 
А ещё — снять свой фильм.

А о какой семье мечтаешь?
О большой. Я хочу сидеть в своей 

усадьбе, где собирается вся семья: ба-
бушки, дедушки, дети, круглый стол, 
за которым все болтают, шутят, рас-
сказывают истории, где стоит большая 
ёлка и горит камин, где собаки и кошки, 
где всегда хорошо и уютно!

Вы с Егором Корешковым крайне дели-
катны в вопросах ваших отношений — 
не скрываетесь, но и не рассказыва-
ете никому историю своих чувств. 
Я пыталась выведать у него в ин-
тервью, как всё было, но он всё 
время отвечал: «Это только наше, 
это принадлежит только нам». 
К чему такая таинственность?

Отвечу тебе словами Егора: «По-
тому что это только наше. Потому 
что это принадлежит только нам».

Тебе обидно, что есть те, кто на-
зывает ваши отношения пиаром 
сериала?

Нет, мне всё равно (смеётся).

В какой-то момент ты говори-
ла, что тебе сложно доверять 
людям. А как ты чувству-
ешь себя сейчас? Полу-
чилось открыться миру?

Я открываюсь это-
му миру в своих 
ролях. И в этом 
я достаточно 
о т к р овен н а . 
А остальное — 
для дома и  
для семьи.

Напоследок припомню, как в одном 
из интервью ты рассказывала, что на мо-
мент встречи с Егором уже смирилась 
со своим одиночеством и перестала ве-
рить в то, что можешь кого-то встретить. 
Почему?

Ну потому что в нашем мире в прин-
ципе сложно встретить своего человека. 
А когда ты лысая девочка, так это вооб-
ще пиши пропало (смеётся). Я понимала, 
что женщина с бритой на 6 мм головой — 
не самая завидная невеста. Но Егор ре-
шил иначе.

Кстати, не скучаешь по длинным воло-
сам? Не хочешь отрастить обратно?

Скучаю, конечно! Вариаций причё-
сок с длинными волосами гораздо боль-
ше. Сейчас как раз отращиваю. Но я же 
актриса — стрижка и длина волос зави-
сят не от моих вкусовых предпочтений, 
а от участия в тех или иных проектах.

До Нового года осталось чуть больше 
месяца. Какие у тебя планы, с кем 

будешь отмечать, где и в чём?
Отмечать буду, конечно 

же, вместе с Егором. А где — 
пока не решили. Мы любим 
импровизировать. А в чём 

встречать — зависит всег-
да от места, где мы окажем-

ся. Мы любим уезжать 
в другие страны 

и делаем это, как 
правило, очень 
спонтанно. Бук-
ва льно за не-
сколько часов мо-
жем поменять все 
планы, купить 
билет на само-

лёт и улететь 
за океан.

Просто народные

Светлана Наборщикова

Доктор искусствоведения

М айя Плисецкая. Владимир Васи-
льев. Только имена. Больше ниче-

го не требуется. Ни званий, ни титулов, 
ни эпитетов, ни пояснений. Человеку 
мало-мальски знакомому с театром 
и без них понятно, что это слава рус-
ского балета и гордость Большого теа-
тра. С кем из сегодняшних балетных со-
листов такое возможно? Увы, ни с кем. 
Другие времена, другие ценности.

В ноябрьской афише ГАБТа обе ле-
генды оказались рядом. 22 ноября за-
вершается фестиваль в честь Василье-
ва, 20-го запланирован гала-концерт 
в память Плисецкой. Не будь корона-
вируса, эти события не встретились 
бы. Но апрельский локдаун отменил 
празднование 80-летия Владимира 
Викторовича, и сейчас у счастливчи-
ков, попавших в процентный макси-
мум, есть шанс прикоснуться сразу 
к двум великим историям.

ГАБТ уже показал коронные балеты 
Васильева-танцовщика — «Дон Кихот», 
«Щелкунчик», «Спартак», а в воскре-
сенье отдаст сцену артистам Татар-
ского театра оперы и балета. Для них 
Васильев поставил грандиозное син-
тетическое действо с музыкой Моцар-
та и компьютерной графикой на темы 
собственных живописных полотен. 
Он и сам выйдет на сцену — прочтёт 
стихи, обнимет девушку в белом, не-
пременного персонажа своих послед-
них постановок. Кто помнит великий 
дуэт Максимовой и Васильева, это 
поймёт и оценит. Рекомендую также 
посмотреть выставку картин юбиля-
ра в Белом фойе. В васильевских пей-
зажах природный дар акварелиста со-
единяется с удивительным умением 
видеть поэзию в обыденных вещах. 
По сравнению с апрельской задумкой 
экспозиция расширена. Всё это время 
Васильев жил у себя в деревне, много 
писал — часть листов так и помечена: 
на карантине.

Плисецкую театр помянет гала-
концертом в трёх отделениях. В пер-
вом солистки ГАБТа и дружественных 
театров исполнят вариации из её ре-
пертуара, второе отдадут «Гибели 
розы» и «Болеро», любимым одноак-
товкам Майи Михайловны, третье 
предсказуемо займёт культовая «Кар-
мен-сюита» Бизе — Щедрина в хорео-
графии Альберто Алонсо.

Как всегда в юбилейных случа-
ях, на огромном во весь задник экра-
не появятся кадры с танцующей Май-

ей. Здесь главное для постановщиков 
не переусердствовать и остановить-
ся на разумной дозе видеоматериа-
лов. Иначе зрители забудут, зачем со-
брались. Пришли-то посмотреть, как 
танцуют нынешние, очень хорошие 
балерины, а глаз от экрана оторвать 
не могут. Такое уже бывало и не факт, 
что не повторится. Почему так? Ответ 
чётко сформулировала сама Плисец-
кая: «Я всегда танцую про что-то. Каж-
дый шаг, движение, взгляд — мысль. 
Только так можно сделать роль». Ва-
сильев с полным правом мог подпи-
саться под этими словами. Оба танце-
вали мысль, а это высшее достижение 
в искусстве танца.

Вместе они появились только 
в двух балетах. В «Коньке-Горбун-
ке», первом балете, подаренном Щед-
риным Плисецкой, она была Царь-
девицей, он — Иваном. В «Каменном 
цветке» сохранили тот же расклад — 
нездешняя краса и народный герой. 
Они действительно казались очень 
разными. Были из разных поколений, 
шли различными путями. Она — бун-
тарка, выламывающаяся из системы. 
Он скорее конформист, ради общего 
дела ладивший со всеми. У неё не по-
лучилось руководить, хотя её пригла-
шали в Рим и Мадрид, а он пять лет 
был художественным руководителем-
директором Большого театра и мно-
го хорошего сделал. Она написала не-
сколько книг мемуаров, откровенно 
рассказав о коллегах и мире вокруг. 
Он к воспоминаниям никак не присту-
пит и, сдаётся мне, скорее напишет па-
ру-тройку картин, чем хотя бы одну 
строку.

Общее у них, кроме танца, равно-
го мысли, пожалуй, одно: в театре они 
не работали, а служили, хотя пафос-
ных понятий вроде «служения», «высо-
кого искусства», «артистического дол-
га» в повседневной жизни наверняка 
не употребляли.

Всё это было в их творчестве, а зри-
тель, ищущий себе кумиров, такие 
вещи всегда интуитивно чувству-
ет. Недаром у Плисецкой и Василье-
ва даже в не обиженном вниманием 
Большом были самые многочислен-
ные партии поклонников, «сыров» 
на театральном жаргоне.

Лет 15 назад руководство ГАБТа ре-
шило возродить «сырную» традицию, 
повысить, так сказать, узнаваемость 
Большого балета. Рекламные щиты 
в парках и на магистралях засияли 
улыбками тогдашних прим и премье-
ров, но никакой реакции не последо-
вало. В интернет-форумах продол-
жали кулуарно обсуждать солистов, 
а широкая публика шла на люстру 
и интерьеры.

С тех пор мало что изменилось. Раз-
ве что усовершенствовались соц-
сети и с понравившимся артистом 
можно задружиться в фейсбуке или 
подписаться на его инстаграм. А те-
перь представьте, что Васильев вы-
кладывает меню своих с Максимовой 
завтраков, а Плисецкая с Щедри-
ным — фото с любимой кошкой. Не по-
лучается? На то они и подлинные ку-
миры.

Культура
МНЕНИЕ
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«Я — ГРЕТА»

Уникальное кино о Грете Тунберг снято методом 
длительного наблюдения, и какими бы ни были 
следующие фильмы о ней, этот останется важ-
нейшим. Что прекрасно понимали боссы стри-
минга Hulu, выделяя средства молодому и пока 
не слишком опытному шведскому документа-
листу Натану Гроссману. Недостаток практики 
режиссёр с лихвой компенсирует уровнем до-
пуска к Грете, которую снимает уже давно и по-
долгу. В результате в фильме практически нет 
дистанции — это быт девочки, в одночасье пре-
вратившейся в мировую суперзвезду.

Ничего особенного. Грета ест банан, Грета 
спит, Грета редактирует очередную речь, Гре-
та едет в поезде, читает отцу комментарии хей-
теров про себя. Становится понятно, насколь-
ко странное положение она заняла: если бы 
кто-то написал о Грете роман, его сочли бы не-
правдоподобным. Да и нам с трудом верится, 
что вот эта девочка-подросток с косичками — 
вроде бы самая обычная, разве что упрямая 
очень — уже превратилась в символ, легенду, 
чуть ли не в Жанну д’Арк. И в этом конфликте ге-
роини и её роли в мировых процессах всё чудо 
данного фильма. Замечательно, что он смог 
прорваться в российские кинотеатры, пото-
му что встреча с Гретой, по-видимому, должна 
происходить при особенных обстоятельствах.
Режиссёр: Натан Гроссман

Бананы на публике
Как культовые персонажи борются за зрителя

«АФЕРА ПО-ГОЛЛИВУДСКИ» «СОЮЗ ЗВЕРЕЙ: СПАСЕНИЕ ДВУНОГИХ»
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Сергей Сычёв

Оригинальное название картины — «Обрат-
ная тропа», и это ремейк одноимённого филь-
ма сорокалетней давности. Сюжеты почти со-
впадают, разве что сейчас действие перенесено 
в наши дни. Здесь рассказывается о кинопро-
дюсере (Роберт Де Ниро), который занял на про-
изводство у мафиози (Морган Фриман), но хит 
не получился, а деньги нужно возвращать. Тог-
да делец придумывает аферу. Он как будто бы 
запустит суперпроект с пожилой суперзвездой 
(Томми Ли Джонс) и, главное, с суперстрахов-
кой. Потом актёр погибнет на площадке, кина 
не будет, а страховка покроет долги...

Роберт Де Ниро лично подхватил идею 
сделать ремейк, с которой долгое время бегал 
по студиям Джордж Галло. Видимо, потому, что 
Де Ниро лично застал ту пору в Голливуде, когда 
чуть ли не любые съёмки были похожи на абсур-
дно-авантюрный роман. Непонятно, как вообще 
в конце 60-х — начале 70-х хоть что-то выходи-
ло и хоть кто-то выживал после этого алкоголь-
но-наркотического трипа, сопряжённого с веч-
ным безденежьем. Поэтому в поведении героя 
Де Ниро очень интересно угадывать возмож-
ные реальные прототипы персонажа — тако-
вых в карьере актёра было немало.
Режиссёр: Джордж Галло
В ролях: Роберт Де Ниро, Морган Фриман, 
Томми Ли Джонс

«ВЕЧНЫЙ СВЕТ»

На фоне других работ Гаспара Ноэ эта — скорее 
милая и остроумная шутка, она и длится, как 
и положено анекдоту, не слишком долго, ме-
нее часа. Это синефильское посвящение Кар-
лу Теодору Дрейеру, хотя Ноэ не был бы собой, 
если бы не припрятал пару «шокеров» в сюже-
те. А подлог можно разгадать уже по тому, что 
одну из ролей играет Карл Глусман из «Любви».

Фильм открывается непристойно длинной 
сценой болтовни двух известных актрис — Шар-
лотты Генсбур и Беатрис Даль — на съёмочной 
площадке. Они играют как бы самих себя, об-
суждают новую картину, и мы понимаем, что 
Даль решила попробовать себя в режиссуре, 
а звездой в свой амбициозный проект позва-
ла Генсбур. 

Дальше начинаются собственно съёмки, 
ради которых приехала Генсбур. Её и ещё двух 
актрис привязывают к столбам и поджигают. 
Весь процесс подготовки и съёмки сцены фик-
сируются ручными камерами, имитируя доку-
ментальность. Чтобы казалось, что всё про-
исходит в реальном времени, Ноэ использует 
полиэкран, а в финале врубает свой любимый 
стробоскоп, чтобы у зрителей-эпилептиков на-
чался припадок. Последнее — шутка, но на по-
казах в Канне дежурили врачи. 
Режиссёр: Гаспар Ноэ
В ролях: Шарлотта Генсбур, Беатрис Даль

Семейный мультик немецкого режиссёра Райн-
харда Клоосса (в 2013 году у нас выходил его 
«Тарзан» в 3D) построен так, чтобы было и ин-
тересно, и актуально. Главный герой — бро-
дячая дворняга Роджер, проживающий 
на помойках футуристического мегаполиса 
Робо-сити. Он отличный пёс, все нормальные 
звери его любят, а элитные питомцы, которых 
хозяева возят в дорогой спа-салон, открыто 
презирают. Хотя и у Роджера характер не сахар. 
Например, своего нового друга, умного робо-
та-помощника, он принимает не сразу: не до-
веряет железякам.

Между тем на город надвигается опас-
ность. Злодей решил использовать своих ан-
дроидов для построения нового общества, 
и если собаки из разных сословий не объеди-
нятся и не примут помощь робота, то наступит 
локальный конец света. Он уже начался: ули-
цы терроризирует гигантский механический 
паук, уничтожающий всё на своём пути. Муль-
тик проповедует дружбу, терпимость и хоро-
шее отношение к роботам и животным. Луч-
ше не придумаешь.
Режиссёр: Райнхард Клоосс
В ролях: Патрик Рош, Натали Дормер,  
Феликс Ауэр

«ПРЕСТУПНЫЙ ЧЕЛОВЕК»

Дмитрий Мамулия мало известен широкой 
пуб лике, хотя он одна из важных фигур совре-
менного российского кино. И это при том, что 
«Преступный человек» — всего лишь вторая его 
полнометражная картина, пусть и попавшая 
в этом году в престижные венецианские «Гори-
зонты». А дебют «Другое небо» вышел десять лет 
назад. Дело в том, что Мамулия — основатель 
и художественный руководитель Московской 
школы нового кино, чьи студенты и выпускники 
уже вовсю покоряют международные кинофе-
стивали. То есть Мамулия не столько режиссёр, 
сколько идеолог, это про школу, метод, фило-
софию и эстетику.

Главный герой фильма — безымянный и слу-
чайный свидетель убийства известного грузин-
ского вратаря. Весь фильм он молчит, но его 
тянет на место преступления, он идёт на похо-
роны убитого, следит за другой свидетельницей 
и родственниками убитого, покупает пистолет. 
Эта история не рассказывается, а показывает-
ся, Мамулия погружает нас в медитативное про-
странство, где сталкиваются природные красо-
ты и индустриальное уродство современной 
Грузии. А красота, доказывает он каждым кад-
ром, всё равно присутствует во всём.
Режиссёр: Дмитрий Мамулия
В ролях: Гиорги Петриашвили, Наталия 
Джугели, Владимир Кобахидзе

Р оберт Де Ниро пытается убить каскадёра. Шарлотта Генсбур го-
рит на столбе. Дмитрий Мамулия показывает убийство вратаря. 

А Грета Тунберг едет в поезде и ест банан. На этой неделе — что ни но-

винка, то встреча с известной фигурой в неожиданных обстоятель-
ствах. «Известия» выбрали фильмы, где концентрация культовости 
уже зашкаливает. Их и надо смотреть в кинотеатрах в этот уикенд.

« МОЯ ЗАДАЧА — 
СЫГРАТЬ ЧЕЛО-
ВЕКА, УЗНАВАЕ-

МОГО ДЛЯ ЗРИТЕЛЯ. ЧТОБЫ 
ЛЮДИ МОГЛИ АССОЦИИ-
РОВАТЬ С ГЕРОЕМ САМИХ 
СЕБЯ ИЛИ СВОИХ БЛИЗКИХ. 
СТАРАЮСЬ ДЕЛАТЬ ЭТО 
И В КОМЕДИИ, И В ДРАМЕ

Андрей Эрштрем | «Известия»
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Дзюбозависимые

Сергей Кирьяков

Экс-нападающий московского «Динамо», 
«Карлсруэ» и «Гамбурга»

Всё бывает в футболе. Случались 
и не такие поражения. Не только 

у нашей сборной, но даже у самых вели-
ких. Посмотрите, что буквально на днях 
сделала с Германией Испания, разгро-
мившая её со счётом 6:0. Понятно, что 
это не утешение для нас и пережить та-
кой провал в Белграде (0:5) тяжело.

Это не оправдаешь ни беспреце-
дентно плотным календарём из-за ко-
вида, ни кадровыми потерями. Все 
ведь в равных условиях. И у сербов 
есть много футболистов, играющих 
ключевые роли в сильных европей-
ских клубах, участвующих в еврокуб-
ках. Поэтому на них нагрузка выпада-
ет не меньшая, чем на россиян. А про 
потери и говорить не приходится — 
мы прекрасно знаем, скольких людей 
потерял соперник из-за коронавируса 
прямо накануне матча.

Но у них ребята вышли с сумас-
шедшим настроем выиграть встре-
чу. А наши в плане мотивации выш-
ли неподготовленными. Объяснений 
этому нет, поскольку для сербов эта 
игра не имела турнирного значения, 
а мы боролись за первое место в груп-
пе Лиги наций и вторую корзину при 
жеребьёвке отбора к чемпионату 
мира. Всё это странно, поскольку в по-
следние годы даже при плохих играх 
сборную России трудно было обви-
нить в отсутствии настроя.

Плюс сейчас не было лидера. Ког-
да играл Артём Дзюба, он командо-

вал на поле, заряжал партнёров, вёл 
их вперёд своим примером, выигры-
вая единоборства впереди. А сейчас 
все играют молча, некому гаркнуть, 
повысить голос. И всё как-то плы-
вёт по течению. Тяжело без лидера. 
В какой-то степени наша сборная се-
годня дзюбозависимая.

Мы должны как-то по-другому дей-
ствовать — даже с учётом проблем 
с составом. Да, у нас есть трудности 
в центре обороны, где в паре с Георги-
ем Джикией вышел Игорь Дивеев, ко-
торый чуть-чуть потерялся. Позици-
онно он неправильно играл. У нас есть 
опорная зона, где Магомед Оздоев да-
вал себя обыгрывать, когда Сербия за-
бивала первый мяч. Центральный по-
лузащитник не должен играть, стоя 
на прямых ногах. Перед своей штраф-
ной площадью всегда надо быть го-
товым, что мимо тебя будут про-
кидывать мяч. Магомеда обходят, 
а он остаётся стоять как стойка. Тако-
го нельзя допускать. И ведь это не пер-
вый момент у Оздоева такой. Вспом-
ните, как возникло удаление Андрея 
Семёнова в матче с Турцией (2:3) при 

счёте 1:0 в нашу пользу, по сути, ли-
шившее нас победы.

В общем есть много вопросов 
к сборной. Но я думаю, что не надо 
сейчас драматизировать ситуацию. 
Понятно, что основную задачу — вый-
ти на чемпионат Европы — мы выпол-
нили. А Лига наций — довольно сво-
еобразный турнир. Я считаю, что 
в общем-то здесь можно чуть-чуть 
экспериментировать, играя спокойно. 
Но вот в последнем матче спокойствие 
было избыточное, и это немного на-
прягает. Потому что мы привыкли ви-
деть игру нашей сборной более эмоци-
ональной в плане характера и настроя.

Сейчас будет много критики в от-
ношении игроков и тренеров. Всё-таки 
в любой встрече и турнире ставится 
задача добиться положительного ре-
зультата. Нужно выигрывать или хотя 
бы не проигрывать. Но дефицит игро-
ков сказывается на фоне других сбор-
ных. Поэтому я против увольнения 
Станислава Черчесова. Надо эти раз-
говоры отставить в сторону, чтобы 
тренерский штаб спокойно готовил 
команду к чемпионату Европы.

Спорт

Российская бундеслига
Тренеры из Германии встретятся в московском дерби

Алексей Фомин 

Ц ентральным матчем предстояще-
го 15-го тура чемпионата России 

по футболу станет столичное дерби 
«Спартак» — «Динамо». У него будет не-
мецкий акцент, так как обе команды 
тренируют специалисты из Германии. 
С красно-белыми больше года работа-
ет Доменико Тедеско, а бело-голубых 
в октябре возглавил Сандро Шварц. 
Они не раз противостояли друг дру-
гу в бундеслиге, но в РПЛ встретятся 
впервые. Особого напряжения этому 
дерби придаёт и то, что оба соперни-
ка давно не находились в зоне евро-
кубков одновременно, как это проис-
ходит сейчас. Впрочем, ближайший 
тур интересен не только этим проти-
востоянием.

�� «СПАРТАК» — «ДИНАМО»

Две московские команды в последние 
пару десятилетий нечасто радовали 
своих поклонников успешными резуль-
татами. Обычно, если один из них нахо-
дился вверху таблицы, другой застре-
вал в середине или нижней её части.

Но в нынешнем сезоне всё не так. 
«Спартак» выдал успешный первый круг, 
смазав лишь концовку. Долгое время 
красно-белые на пару с петербургским 
«Зенитом» лидировали в первенстве, 
но в последних двух матчах набрали 
всего одно очко, потерпев домашнее 
поражение от «Ростова» (0:1) и сыграв 
на выезде вничью с екатеринбургским 
«Уралом» (2:2).

Это отбросило подопечных Доме-
нико Тедеско на третье место. Сейчас 
они отстают на три очка от лидирующе-
го ЦСКА и на два — от иду-
щего вторым «Зенита». 
А на пятки «Спартаку» 
уже наступает «Ди-
намо». Оно четвёр-
тое и от красно-
белых отстаёт 
всего на два 
балла.

Д а ж е 
в нача-
ле се-
з о н а , 
когда 
у бело-
голубых 
случались 
обидные осеч-
ки с аутсайдера-
ми, им удавалось 
побеждать лиде-
ров вроде «Зени-
та» и за счёт этого 
идти вблизи зоны 
еврокубков. А с при-
ходом в октябре на пост 
главного тренера Сан-
дро Шварца команда 
выиграла три встречи 
подряд и приблизи-
лась к тройке. Осо-
бенно впечатли-

ла разгромная победа в прошлом туре 
над «Локомотивом» (5:1). В случае успе-
ха в субботней игре динамовцы выйдут 
на третье место.

— Интересное противостояние — 
в кои-то веки на обе команды мож-
но смотреть без содрогания, — сказал 
«Известиям» бывший полузащитник 
«Спартака» и «Динамо» Юрий Гаври-
лов. — Хотя до идеала им ещё далеко. 
«Спартак» постоянно трясёт — может 
выдать как отличную, так и посред-
ственную игру. «Динамо» вроде набра-
ло ход, но это было ожидаемо — приход 
нового тренера обычно встряхивает 
коллектив. Но вопрос: не притормозит 
ли команда после перерыва? Тем более 
у обоих соперников из сборных приедут 
люди. Неизвестно, в каком они состоя-
нии. Хотя для тех, кто провалился в Сер-
бии, сейчас вообще будет такой тур, ког-
да надо пытаться реабилитироваться 
перед зрителями. Будет довольно ув-
лекательное дерби. Особенно интри-
гует то, что обе команды располагают-
ся вверху таблицы, чего давно не было.

�� «АХМАТ» — «ЗЕНИТ»

Петербургский клуб удачно начал се-
зон и сделал заявку на то, чтобы взять 
третье чемпионство подряд. Но осенью 
команда Сергея Семака допустила не-
сколько осечек. Особенно тяжело ей 
пришлось в условиях игры на два фрон-
та, когда началась Лига чемпионов. Тем 
не менее «Зенит» идёт вторым и от пер-
вого места отстаёт всего на одно очко.

Чтобы продолжить чемпионскую 
гонку с ЦСКА, питерцам надо побеж-
дать в Грозном. Но местный «Ахмат», 
пусть и не отличается стабильностью, 
в этом сезоне доказал, что может ото-
брать очки у кого угодно. Подопечные 
Андрея Талалаева выиграли последние 
три матча и сейчас идут на седьмом ме-
сте, отставая от третьего всего на пять 

баллов. В случае победы над «Зени-
том» они довольно близко подбе-

рутся к действующему чемпиону.
— Для питерцев это крайне не-

простой выезд, с учётом того 
какие результаты в последнее 
время демонстрирует «Ахмат», — 
отметил в разговоре с «Извес-
тиями» бывший полузащитник 

«Зенита» и грозненского клуба Дми-
трий Хомуха. — Сейчас команда Сема-
ка утратила лидерство и сделает всё, 
чтобы вернуться наверх. Но очень мно-
гое будет зависеть от того, в каком фи-
зическом и психологическом состоя-
нии вернулись сборники. 

�� ЦСКА — «СОЧИ»

Армейцы осенью набрали ход и уве-
ренно завоевали промежуточное пер-
вое место, на котором они могут по-
дойти к экватору чемпионата. Чтобы 
удержать лидерство, им необходимо 
в воскресенье обыграть дома «Сочи», 
ставший в нынешнем сезоне очень не-
простым соперником для всех. Команда 
Владимира Федотова уверенно прошла 
почти половину первенства, закрепи-
лась в зоне еврокубков и сейчас идёт 
пятой, отставая от армейцев на восемь 
очков.

— Сейчас лёгких матчей ни для кого 
не бывает, — заявил экс-хавбек ЦСКА 
Дмитрий Хомуха. — И армейцам бу-
дет тяжело. Тем более они лидеры, 
а на лидеров всегда настраиваются 
по-особому. Удержать первое место тя-
желее, чем забраться на него. Особен-
но, если к тебе приезжает такой сопер-
ник, как «Сочи», который очень хорош 
в нынешнем сезоне и показывает каче-
ственный футбол даже после травмы 
своего лидера Кристиана Нобоа. Этот 
матч — серьёзная проверка чемпион-
ских амбиций ЦСКА.

�� «РУБИН» — «РОСТОВ»

Два амбициозных 
клуба играют в этом 
сезоне с перемен-
ным успехом. «Ро-
стов» идёт шестым 
и пытается повто-
рить результат про-
ш лог о чем п иона-
та, в котором они 
финишировали пяты-
ми, пройдя в квалифика-
цию Лиги Европы. При этом 
подопечные Валерия Карпина в ок-
тябре сильно обновили состав, про-
дав ряд лидеров. Но это не мешает на-
бирать очки.

«Рубин» ещё с зимы собрал немало 
высококлассных исполнителей, а также 
пригласил одного из самых титулован-
ных тренеров страны — бывшего настав-
ника сборной России Леонида Слуцкого. 
Но пока казанцы прозябают в середине 
таблицы, чередуя победы над лидерами 
вроде ЦСКА (2:1) и «Зенита» (2:1) с посто-
янными потерями баллов. Клуб из сто-
лицы Татарстана находится на девятом 
месте. Чтобы исправить ситуацию, надо 
побеждать «Ростов».

— Обе команды очень непредсказуе-
мы и нестабильны, — подчеркнул быв-
ший главный тренер «Ростова» Сергей 
Балахнин. — «Рубин» по-прежнему ве-
дёт строительство коллектива, по-
сле того как очень серьёзно обновил-
ся за последний год. А у «Ростова» эта 
перестройка началась недавно, после 
продажи лидеров. Соперники способ-
ны как выиграть у лидеров, так и поте-
рять очки с аутсайдерами. Поэтому жду 
боевую игру с абсолютно любым воз-
можным результатом.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «АРСЕНАЛ»

Неплохие результаты «Локо» в Лиге 
чемпионов чередуются с катастрофи-
ческими провалами в национальном 
первенстве. Сейчас у «железнодорож-
ников» трёхматчевая серия поражений. 
Они уступили дома аутсайдеру чемпио-
ната волгоградскому «Ротору» (1:2), про-
играли в гостях «Сочи» (1:2) и потерпели 
унизительный разгром в московском 
дерби с «Динамо» (1:5).

А теперь к ним приезжает тульский 
«Арсенал», находящийся вблизи зоны 
переходных матчей. Недавно клуб сме-
нил главного тренера. Первый блин 

для Дмитрия Парфёнова 
вышел комом — коман-

да упустила дома побе-
ду над «Ротором» (1:1), 
играя тайм в большин-
стве. Но за время пе-

рерыва на матчи 
сборных но-

вый тренер-
ский штаб 
имел воз-
можность 
п о з н а к о -
м и т ь с я 
с коллек-
т и вом и  
на ла д и т ь 

свою систе-
му игры. По-
этому лёгкой 

прогулки для 
«Локо» не будет.

В предстоя-
щем туре РПЛ со-

стоятся ещё три 
встречи. «Красно-
дар» сыграет дома 
с «Тамбовом», «Ро-
тор» примет на сво-

ём поле «Урал», а «Уфа» 
сойдётся в родных 
стенах с «Химками».

Техника молодёжи
Чем удивят звёзды фигурного катания  
на этапе Гран-при

Рустам Имамов

В Москве 20 ноября стартует россий-
ский этап серии Гран-при. Ещё не-

давно эти соревнования представля-
ли собой единую сеть международных 
стартов, по итогам которых разыгрыва-
лись путёвки в финал. Но коронавирус 
изменил правила и в этом виде спорта. 
Международный союз конькобежцев 
(ISU) не стал отменять этапы, но переде-
лал их формат. Теперь они не связаны 
друг с другом, финала не будет, а каждый 
турнир — это внутренний национальный 
старт, в котором по желанию могут при-
нять участие спортсмены из других стран. 
Эксперты уверены, что потеря междуна-
родного формата для московского этапа 
Гран-при не катастрофа и он, возможно, 
окажется даже интереснее и предста-
вительнее.

�� «СТАВОК БЫ ДЕЛАТЬ НЕ СТАЛ»

Основной интерес у зрителей тради-
ционно к женскому одиночному ката-
нию. В Москве выступят все сильней-
шие на данный момент российские 
фигуристки, за исключением Евгении 
Медведевой. Она продолжает залечи-
вать травму и восстанавливаться под 
руководством своего нового старого 
тренера — Этери Тутберидзе.

Сама Тутберидзе выведет на этап 
в Москве Анну Щербакову. Пока это 
главный и, по сути, единственный ак-
тив «Самбо-70» на взрослых междуна-
родных стартах — другие спортсмены 
покинули школу, а юниоры ещё не до-
росли до участия в турнирах под эгидой 
ISU. Поэтому Камилы Валиевой, Дарьи 
Усачёвой и Майи Хромых на соревнова-
ниях не будет.

Зато будут Александра Трусова 
и Алёна Косторная. Это будет первый 
официальный международный старт 
для них после смены тренера и перехо-
да от Тутберидзе к Евгению Плющенко. 
Кроме них заметную роль могут сыграть 
спортсменки Алексея Мишина: Елиза-
вета Туктамышева, Софья Самодурова 
и Анастасия Гулякова. Кто конкретно 
выиграет в Москве, эксперты предска-
зать не могут.

— У нас есть три девочки, которые 
будут бороться за медали, — Трусова, 
Щербакова и Косторная, — ответил «Из-
вестиям» Илья Авербух. — К ним я ещё 
прибавил бы Лизу Туктамышеву. Ей 
я особенно симпатизирую, она насто-
ящий стержень женского одиночного 
катания. Как конкретно распределят-
ся места, не скажу — посмотрим.

Схожего мнения придерживается 
двукратный олимпийский чемпион Ар-
тур Дмитриев.

— Ставок я делать бы не стал, всё-таки 
у нас не скачки, — отметил он в беседе 
с «Известиями». — Так что давайте про-
сто посмотрим и насладимся катанием. 
И вот как раз после этого старта можно 
будет порассуждать, кто из ребят в ка-
ких кондициях. Жаль, конечно, что тур-
нир не международный по факту, хотя 
юридически статус и международно-
го, участники в основном из России. 
Но всё равно уровень будет очень вы-
соким практически во всех видах.

При этом сухая статистика высту-
плений говорит о преимуществе Тру-
совой и Щербаковой — они выступали 
стабильнее и успешнее конкурентов. 
Кроме того, у них гораздо мощнее тех-
ническая заявка. Та же Косторная до сих 
пор не восстановила тройной аксель, 
а без него она неконкурентоспособна.

�� ТРАВМЫ И БОЛЕЗНИ

— Турнир надо считать больше вну-
тренним, российским, с лёгким привле-
чением иностранцев, — добавил Илья 
Авербух. — Но это суровая реальность — 
мы живём в мире, где вся планета упор-

но сражается с опасной болезнью. Так 
что радоваться надо самому факту про-
ведения турнира.

В других видах есть несколько важ-
ных потерь. В мужском одиночном 
не будет Артура Даниеляна и Алек-
сандра Самарина — у серебряных при-
зёров Евро 2020 и 2019 годов неболь-
шие повреждения. В танцах на льду 
соревнования пропустят спортсме-
ны из группы Ирины Жук и Алексан-
дра Свинина. Официально у Алексан-
дры Степановой с Иваном Букиным 
и Софьи Шевченко с Игорем Ерёмен-
ко ОРВИ. Из-за проблем со здоровьем 
пропустит старт и пара Дарья Павлю-
ченко с Денисом Ходыкиным.

Среди присутствующих надо отме-
тить у парней Дмитрия Алиева и Ми-
хаила Коляду, которые, скорее всего, 
и разыграют между собой золото. При-
чём Коляда, вероятно, фаворит — по-
сле перехода от Валентины Чеботарё-
вой к Алексею Мишину он выступает 
гораздо увереннее. В парном катании 
троевластие — пары Александра Бой-
кова с Дмитрием Козловским, Евгения 
Тарасова с Владимиром Морозовым 
и Анастасия Мишина с Александром 
Галлямовым подошли к этапу в Москве 
примерно на равных стартовых позици-
ях. Неделю назад в Казани в таком же 
составе выиграли Мишина с Галлямо-
вым, но вряд ли это будет иметь ключе-
вое значение.

И только в танцах на льду фаво-
рит очевиден — Виктории Синициной 
и Никите Кацалапову выиграть мо-
жет помешать только рецидив трав-
мы. Из-за проблем с коленом у Викто-
рии спортсмены уже прерывали своё 
выступление в прошлом месяце на эта-
пе Кубка России. Но сейчас, по словам 
тренера Александра Жулина, состояние 
у ребят неплохое.

�� ПОЛЕ ДЛЯ ТВОРЧЕСТВА

Турнир может стать полем для экспе-
риментов — ничего кардинально важ-
ного на этапе в Москве не разыгрывает-
ся, при этом он считается официальным 
стартом ISU, поэтому попытки исполне-
ния новых элементов зачтутся на меж-
дународном уровне. Прежде всего это 
важно для Трусовой, которая собира-
ется пробовать четверной риттбер-
гер. В предварительном контенте это-
го прыжка нет, но кто мешает добавить 
его в последний момент перед стар-
том? Также возможен четверной тулуп 
от Туктамышевой — спортсменка как 
раз восстановила элемент на прошлой 
неделе и наверняка хочет сразу же его 
опробовать.

А вот от Щербаковой ждать чудес 
по технике не стоит — пока она не до-
билась прежней уверенности на четвер-
ном лутце и ей комфортно выступать 
только с одним квадом. На данный мо-
мент любимый прыжок — это флип.

Правда, тренировочным старт тоже 
считать неправильно. По мнению спе-
циалистов, это будет своеобразная ре-
петиция чемпионата России, который 
пройдёт в конце декабря в Челябинске.

— Не скажу, что это турнир в ваку-
уме,  — продолжил Артур Дмитри-
ев. — Это будет такой мини-чемпионат 
России, поэтому все будут стараться 
показать своё лучшее катание. Ребя-
та в неплохой форме, и для судей, и для 
федерации будет очень важно посмо-
треть, в какой кондиции находятся 
спортсмены. Уже через месяц с неболь-
шим чемпионат страны, поэтому старт 
для лидеров очень важный. Для наших 
ребят внутренние соревнования чаще 
важнее международных, самая жёсткая 
конкуренция на чемпионате страны.

В пятницу первыми на лёд с корот-
кой программой выйдут мужчины 
(13.30). Соревнования у женщин нач-
нутся в 19.25.

МНЕНИЕ

Анна Щербакова (слева) и Александра Трусова впервые в сезоне поборются  
друг с другом на международной арене
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Сандро Шварц (слева) и Доменико Тедеско проведут первую  
очную встречу со времён работы в Германии
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